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Prólogo 

 

La ortografía durante la primaria y dos años de 
secundaria, para mí, siempre fue una ciencia oculta 
con muchas reglas y demasiadas excepciones, las 
cuales resultaban imposibles retener en la memoria. 
En tercero de secundaria, mi maestro de español, 
Pantaleón Riveroll, me explicó el origen de las reglas 
ortográficas, su evolución y como muchas excepcio-
nes, constituían la aplicación de otras reglas. Por arte 
de magia, tuve la clave para entender la ortografía. 

En preparatoria intente escribir un libro para je-
rarquizar las reglas de ortografía, con el fin de poder 
enseñarlas de una manera lógica, bajo el axioma de: 
"una cosa no puede ser y dejar de ser al mismo tiem-
po", una regla de ortografía no puede ser regla y po-
seer excepciones. En la mente de un niño que tiene 
una lógica pura, la excepción, no sirve para confir-
mar la regla, como dicen tantos sofistas; por tales 
motivos, consideré necesario que cuando se explica-
ran las reglas se estableciera cuál es la principal, cuá-
les son las generales y cuáles las especiales. El pro-
yecto quedó en el limbo de lo inacabado, pero la 
idea siguió ahí. 

La Real Academia Española publicó en 1999, una 
"Ortografía de la Lengua Española", donde de mane-
ra muy esquemática establece las reglas de ortogra-
fía. Cuando leí este libro, pensé que bastaría que en 
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las primarias se explicara estas reglas para lograr que 
los alumnos tuvieran una buena ortografía. Sin em-
bargo, cuando tome un diplomado que autorizó la 
Universidad Nacional Autónoma de México, a través 
de su Facultad de Contaduría y Administración, don-
de de una manera antipedagógica se intenta ense-
ñar reglas ortográficas de dudosa procedencia y 
plagadas de excepciones, comprendí que el pro-
blema de enseñar ortografía de una manera ilógica 
seguía patente en las escuelas. 

Por estos motivos, pensé escribir un cuento de la 
ortografía donde a través de dos reinos, expusiera de 
una manera simple las reglas de la ortografía. Tuve 
que desistir de este intentó porque para poder 
aprender ortografía es necesario conocer el signifi-
cado de las palabras, es decir, saber semántica y ver 
la aplicación práctica de las reglas para que de esta 
manera se graben en la memoria del educando. 

Al contemplar a mis hijos que apenas inician el 
camino de las letras, y leer los recados que envían las 
educadoras que, por regla general, contienen faltas 
de ortografía; mi preocupación crecía, ya que al ser 
educados con faltas de ortografía, la consecuencia 
es que mis hijos, cuando escribieran tuvieran faltas de 
ortografía.  

Para despertar a mis hijos ocupo los "Cuentos y 
canciones de Cri-crí", cantautor que poseyó un léxico 
florido. Con el problema de la ortografía rondándo-
me en el cerebro, recordé alguna gramática que se 
basa en: "El Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la 
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Mancha" de Miguel de Cervantes Saavedra y pude 
gritar ¡Eureka!, enseñar las reglas de ortografía a tra-
vés de la música de Cri-crí.  

Con esta idea comence a escribir el presente li-
bro, pero a media que avanzaba los cuentos y can-
ciones de Cri-crí resultaron insuficientes para enseñar 
todas las reglas ortográficas, por eso opté por expli-
car las reglas sin. 

No soy pedagogo, ni maestro, ni lingüista, sólo 
imparto algunas clases en el ámbito profesional, pero 
el problema de la ortografía me preocupa por mis 
hijos; en consecuencia, únicamente soy un padre 
preocupado por el aprendizaje de sus hijos que inten-
ta enseñarles de una manera lógica, las reglas de 
ortografía. Partiendo de la base de que los niños no 
son tontos y pueden comprender cualquier cosa, 
siempre que se les explique correctamente. 

Enrique Antonio Pedraza 
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PRIMERA PARTE 

LOS FONEMAS Y LAS LETRAS 

 

Letras son los signos gráficos que representan los 
fonemas. 

Fonemas son los sonidos mínimos o unidades fo-
nológicas mínimas de una lengua. 

Los fonemas y las letras son dos caras de la misma 
moneda. Los fonemas son los sonidos que escuchas y 
pronuncias; en cambio las letras son los signos que 
lees y escribes. Cuando pronuncias tu nombre estás 
diciendo fonemas, cuando lo escribes están utilizan-
do letras. Tanto los fonemas como las letras que inte-
gran tu nombre tienen un mismo significado, pero 
representan dos cosas diferentes, los fonemas el so-
nido y las letras la escritura. 

Cuando escuchas una canción estás oyendo fo-
nemas, cuando la lees, estás viendo letras. Si lees en 
voz alta estás pronunciando los fonemas que son re-
presentadas por las letras. No hablamos letras, sino 
fonemas; no escribimos fonemas, sino letras. 

Los sonidos que componen las palabras que es-
cuchas son los fonemas y las palabras que lees están 
compuestas por letras. 
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Los fonemas los pronuncias utilizando diversos ór-
ganos que tienes en la boca y en la garganta llama-
dos órganos artículadores, los activos son: labios, len-
gua, dientes inferiores, velo del paladar; y los pasivos 
dientes superiores, alvéolos superiores, paladar. 
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El lugar donde articular los sonidos es donde to-
man contacto los órganos que intervienen en la pro-
ducción del sonido, a saber: bilabial, labiodental, in-
terdental, dental alveolar, palatal y velar. 
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Modos de articulación de los sonidos es la postu-
ra que adoptan los órganos que producen los soni-
dos:  

Oclusivo: Los órganos forman en algún punto del 
canal vocal un contacto que interrumpe la salida del 
aire espirado. 

Fricativo o espirante: Permite una salida continua 
del aire emitido, y hace que este produzca cierta 
fricción o roce en los órganos bucales. 

Africado: Se articula con una oclusión y una fri-
cación formadas rápida y sucesivamente entre los 
mismos órganos. 

Nasal: La corriente espirada sale total o parcial-
mente por la nariz. 

Lateral: La lengua impide al aire espirado su sali-
da normal por el centro de la boca, dejándole paso 
por los lados.  

Vibrante: Un rápido contacto oclusivo, simple o 
múltiple, entre los órganos de la articulación. 

 

La vibración de las cuerdas vocales: Sordas y so-
noras. 
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En español hay más letras que fonemas, lo que 
implica que pronuncies menos sonidos de las letras 
que escribes para representarlos, es decir, nuestro 
idioma tiene más signos gráficos que sonidos. 

Los fonemas del español son los siguientes 

1. /a/: Fonema: vocálico abierto (apertura máxi-
ma) central  (grafía o letra a).  
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2. /b/: Fonema: bilabial oclusivo sonoro (grafías o 
letras: b, v, w)..  
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3.  // Fonema: Interdental fricativo sordo (grafías 
o letras z, c). 
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4. /č/: Fonema: palatal africado sordo (grafías o 
letras o dígrafo ch).  
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5. /d/: Fonema: dental oclusivo sonoro (grafía o 
letra d).  
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6. /e/: Fonema: vocálico medio palatal (grafía o 
letra e).  
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7. /f/: Fonema: labiodental fricativo sordo (en 
muchas zonas se realiza fricativo bilabial) (gra-
fía o letra f).  
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8. /g/: Fonema: velar oclusivo sonoro (grafías o le-
tras o dígrafos g, gu, gü).  
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9. /i/: Fonema: vocálico palatal cerrado apertura 
mínima (grafías o letras i, y).  
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10. /x/: Fonema: velar fricativo sordo (grafías o le-
tras g, j).  
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11. /k/: Fonema: velar oclusivo sordo (grafías o le-
tras o dígrafos c, k, qu).  

 

                       

 

                    

 

 



Enrique Antonio Pedraza 

 

 

28

 

12. /l/: Fonema: alveolar lateral sonoro (grafía o le-
tra l). 
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13. /m/: Fonema: bilabial nasal sonoro (grafía o le-
tra m). 
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14. /n/: Fonema: alveolar nasal sonoro (grafía o le-
tra n). 
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15. /ñ/: Fonema: palatal nasal sonoro (grafía o le-
tra ñ). 
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16. /o/: Fonema: vocálico medio posterior apertu-
ra media (grafía o letra o).  
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17. /p/: Fonema: bilabial oclusivo sordo. (grafía o 
letra p).  
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18. /r/: Fonema: alveolar vibrante simple sonoro 
(grafía o letra r).  
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19. /r/: Fonema: alveloar vibrante múltiple sonoro 
(grafías o letras o dígrafo rr, r). 
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20. /s/: Fonema: alveolar fricativo sordo (grafía s) 
en algunas regiones z y c. 
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21. /t/: Fonema dental oclusivo sordo (grafía o le-
tra t) 

 

                       

 

                           

 

 



Ortrografía sin excepciones 

 39

 

22. /u/: Fonema: vocálico cerrado posterior (letras 
o grafías u, w) 
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23. /y/: Fonema: palatal lateral sonoro. (grafías o 
letras o dígrafo y, ll).  
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CUADRO DE LOS FONEMAS CONSONANTES 
Bilabial Labiodental Interdental Dental Alveolar Palatal Velar 

↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ 
Sordo Sonoro Sordo Sonoro Sordo Sonoro Sordo Sonoro Sordo Sonoro Sordo Sonoro Sordo Sonor

o 
↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ ↓ 
p b         t d         k g Oclusivos 
                    ch       Africados 
    f   z       s      j   Fricativos 
                  l   ll     Laterales 
                  r, rr         Vibrantes

  m               n   ñ     Nasales 
  

 

El alfabeto o abecedario latino, que es el conjun-
to ordenado de letras que componen nuestro idio-
ma, está integrado de 27 letras y dos dígrafos, lo que 
da un total de 29. 

Sin embargo, los fonemas que integran el español 
son 22. En algunas zonas existe otro fonema que es el 
de la interdental fricativo sordo, reperesentado por 
las letras z y c, que es un fonema muy parecido al 
alveolar fricativo sordo, representado por la letra s, lo 
que daría 23 fonemas; sin embargo, para represen-
tarlos existen 27 letras más dos dígrafos que están en 
el alfabeto (ch, ll) y otros cuatro que no están que 
son gu, gü, rr, qu, lo que da un total de 33. 

El problema de escribir correctamente, es decir, 
el problema de la ortografía consiste en saber cuan-
do los fonemas que se escuchan iguales son repre-
sentados por diferentes letras. 
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Las letras o grafías o dígrafos que sólo represen-
tan un fonema son las siguientes: a, ch, d, e, f, l, m, n, 
ñ, o, p, t. 

Estas letras siempre se escribirán cuando escu-
ches el fonema que representan. 

Las letras o grafías o dígrafos que no coinciden 
con un solo fonema son: b, c, g, gu, gü, h, i, j, k, ll, qu, 
rr, r, s, u, v, w, x, y, z, por eso es necesario las reglas 
de ortografía, ya que ellas nos orientan para saber 
que letra escribir cuando el fonema está representa-
do por varías grafías o letras o dígrafos. Además hay 
una letra que representa dos fonemas que es la x y 
otra que no representa ningún sonido o fonema que 
es la h. 

 

El fonema vocálico palatal cerrado, que repre-
sentamos con las letra i, y al final de las palabras.: 

El fonema vocálico cerrado posterior que repre-
sentamos con las letras u, w en las palabras de origen 
inglés. 

El fonema bilabial oclusivo sonoro que represen-
tamos con tres letras: b, v, w en las palabras de ori-
gen visigodo o alemán. 

El fonema velar oclusivo sordo que representa-
mos con dos letras y un dígrafo: k, c (delante de a, o, 
u), qu (delante de las vocales e, i). 
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El fonema interdental fricativo sordo que repre-
sentamos con dos letras: z (antes de las vocales a, e, 
o) c (antes de las vocales e, i). 

Este fonema es distinto del correspondiente a la s; 
en casi toda Andalucía, así como en Canarias, His-
panoamérica, etc., se articula como una s, que es 
alveolar fricativo sordo. 

El fonema alveolar fricativo sordo representamos 
con la letra s, c, z, porque en México no reconoce-
mos diferencia entre estos fonemas, sino que los pro-
nunciamos de la misma manera. 

 

Esta circunstancia nos ocaciona que las letras c, s 
y z representen un solo fonema: 

El fonema velar fricativo sonoro que representa-
mos con una letra y dos dígrafos: g antes de a, o, u y 
antes de consonante; gu antes de e, i; gü para que 
se pronuncie el fonema representado por u cuando 
está precedido de e, i. 

El fonema velar fricativo sordo que representa-
mos con tres letras: j, g, antes de los fonemas repre-
sentados por la letras e, i y x en contadas palabras 
de México. 

Nota: 

Antiguamente representó también un sonido 
consonántico simple, fricativo, palatal y sordo, seme-
jante al de la sh inglesa o al de la ch francesa, que 
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hoy conserva en algunos dialectos, como el bable. 
Este sonido simple se transformó después en fricativo, 
velar y sordo, como el de la j actual, con la cual se 
transcribe hoy, salvo en palabras de uso mexicano 
de México, Oaxaca. 

El fonema palatal lateral sonoro que representa-
mos con: ll, y. 

El fonema alveolar vibrante múltiple sonoro que 
representamos con r al inicio o final de la palabra o 
antecedida de una consonante que no pertenece a 
la misma sílaba o al final de silaba, y rr. 

 

La unión de los fonemas velar oclusivo sordo y al-
veolar fricativo sordo pueden representarse por una 
sola letra que es la: x. 

Por ejemplo: axioma, exento.  

Ante consonante suele reducirse a alveolar frica-
tivo sordo (representado por la letra s). 

Por ejemplo: en extremo, exposición.  

La letra h no representa ningún fonema. 

Nota: 

En algunas zonas de España y América, así como 
en determinadas voces de origen extranjero suele 
aspirarse en la dicción, es decir, se atrae el aire exte-
rior a los pulmones. 
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DIVISIÓN SILÁBICA 

 

Sílaba es un fonema o fonemas que pronuncias 
en una emisión de voz. El número de fonemas es de 
uno a seis.  

Para dividir una palabra en sílabas debes tomar 
en consideración lo siguiente: 

1. La división de una palabra en sílabas obedece 
a un criterio fonético, es decir, la manera en que 
hablas y escuchas las palabras, ya que por definición 
sílaba es un fonema o fonemas que pronuncias en 
una sola emisión de voz. 

2. Los fonemas se dividen en vocales y consonan-
tes. Vocal  significa perteneciente a la voz y conso-
nante es cualquier voz con respecto a otra de la 
misma consonancia, es decir, sonidos que, oídos si-
multáneamente, producen un efecto agradable. 

3. La división de la unión de consonantes en síla-
bas obedece a reglas fonéticas y la división de la 
unión de vocales en sílabas obedece a reglas de es-
critura. 

Las reglas para dividir en sílabas la unión de con-
sonantes son: 

1. Una sola consonante situada entre vocales, se 
agrupa silábicamente con la vocal siguiente. 
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2. Las consonantes p, b, f, t, d, k, g, seguidas de 
las consonantes r, l, es decir, pr, pl, br, bl, fr, fl, tr, tl, dr, 
dl, kr, kl, gr, gl, se sitúan con la vocal siguiente. 

3. Dos consonantes juntas, diferentes de las indi-
cadas en la regla anterior, la primera se sitúa con la 
vocal anterior y la segunda con la vocal posterior, es 
decir, cada una con la vocal más cercana a ella. 

4.  Tres consonantes juntas, diferentes de las indi-
cadas en la regla 2, (las consonantes p, b, f, t, d, k, g, 
seguidas de las consonantes r, l, es decir, pr, pl, br, bl, 
fr, fl, tr, tl, dr, dl, kr, kl, gr, gl) las dos primeras se sitúan 
con la vocal anterior y la tercera con la vocal poste-
rior. 

5. Cuatro consonantes juntas se sitúan las dos 
primeras con la vocal anterior y las dos últimas con la 
vocal posterior. 

6. Los dígrafos nunca se dividen porque son un 
solo sonido. Los dígrafos son: ch, ll, rr, qu, gu, gü. 

7. Las palabras compuestas o de uso literario o 
técnico se dividen conforme a sus componentes, con 
independencia de las consonantes que estén juntas. 

Las reglas para dividir en sílabas la unión de vo-
cales son: 

Cuando dos vocales se unen forma un diptongo 
o un hiato (adiptongo). 

Diptongo es la unión de dos vocales débiles o ce-
rradas; de un vocal fuerte o abierta con débil o ce-
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rrada; y de una vocal débil o cerrada con otra vocal 
fuerte o abierta. 

Hiato o adiptongo es la unión de dos vocales 
fuertes. 

Las vocales fuertes o abiertas son a, e, o, y las vo-
cales débiles o cerradas son i, u. 

Para conocer las posibles combinaciones obser-
va el siguiente cuadro. 

 

 a e I o u 

a aa ae ai ao au 

e ea ee ei eo eu 

i ia ie ii io iu 

o oa oe oi oo ou 

u ua ue ui uo uu 

 

Los diptongos que se forman por la unión de dos 
vocales débiles o cerradas son: ii, iu, ui, uu.  

Los diptongos que se forman por la unión de una 
vocal débil o cerrada y una fuerte o abierta son: ia, 
ie, io, ua, ue, uo. 
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Los diptongos que se forman por la unión de una 
vocal fuerte o abierta y una vocal débil o cerrada 
son: ai, au, ei, eu, oi, ou. 

El requisito para que dos vocales juntas formen 
diptongo es que haya una débil o cerrada. 

1. Dos vocales juntas que forman diptongo (ii, iu, 
ui, uu, ia, ie, io, ua, ue, uo, ai, au, ei, eu, oi, ou)  para 
efectos gráficos o escritos forman una solo sílaba, es 
decir, no se separan. 

2. Dos vocales juntas que forman hiato o adip-
tongo (aa, ae, ao, ea, ee, eo, oa, oe, oo) para efec-
tos gráficos o escritos se separan en dos sílabas dife-
rentes. 

El hiato o adiptongo se forma con la unión de dos 
vocales fuertes o abiertas y son: aa, ae, ao, ea, ee, 
eo, oa, oe, oo. 

3. Tres vocales juntas que forman triptongo, para 
efectos gráficos o escritos se separan en sílabas a fin 
de que, en una quede el diptongo y en otra el hiato 
o adiptongo, es decir, con el fin de que el hiato que-
de en diferente sílaba. 

El fonema i puede representarse con la vocal i o 
con la consonante y. 
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SEGUNDA PARTE 

EL SIGNIFICADO DE LAS PALABRAS 

 

La regla principal de ortografía consiste en que 
los compuestos y derivados de una palabra conser-
van su escritura original. 

Palabra es el conjunto de fonemas o letras que 
expresan una idea. 

La palabra hablada está integrada por fonemas 
y la palabra escrita por letras. 

Idea es la representación mental de un objeto. 

Las palabras se clasifican, por su significado, es 
decir, por los objetos o ideas que representan, en 1) 
adjetivos, 2) adverbios, 3) artículos, 4) conjunciones, 
5) interjecciones, 6) preposiciones, 7) pronombres, 8) 
sustantivos y 9) verbos.  

Los 1) sustantivos, 2) adjetivos, y 3), verbos, son 
variables o flexibles, es decir, tienen una palabra ori-
ginal y derivadas. 

Los 1) adverbios, 2) preposiciones, 3) conjuncio-
nes, 4) artículos, 5) interjecciones y 6) pronombres son 
invariables o inflexibles, es decir, únicamente tienen 
una palabra original y no tienen derivados. 
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Sustantivos  son las palabras que designan a las 
personas, animales, plantas y cosas, es decir, a los 
seres que tienen una existencia real, independiente e 
individual. Estos sustantivos son concretos. Los que 
designan fenómenos o cualidades separadas men-
talmente de los objetos son abstractos. 

Los adjetivos son palabras que dicen cualidades 
o accidentes de los sustantivos, es decir, dicen atribu-
tos de los sustantivos. Por lo que pueden variar igual 
que los sustantivos, es decir, en genero (masculino y 
femenino), en número (singular y plural), en relación 
con el  tamaño o forma (aumentativos o diminutivos) 
o despectivos cuando menosprecian o ridiculizan. 

Los verbos expresan atribuciones del sujeto, por lo 
que varían en número (singular y plural), persona 
(primera persona [yo, nosotros], segunda persona [tú, 
vos, usted, vosotros, ustedes], tercera persona [él, 
ella, ellos]) tiempo (presente, futuro simple o futuro, 
pretérito imperfecto o copreterito,  condicional sim-
ple o pospretérito, pretérito perfecto simple o pretéri-
to) y modo (formas no personales, indicativo, subjun-
tivo e imperativo). 

Los verbos son las palabras que designan las ac-
ciones o pasiones. Por acción entendemos la capa-
cidad de hacer algo y por pasión la de recibir algo. 

Como las acciones y pasiones son conceptos 
abstractos, es decir, son ideas que separamos por 
medio del intelecto, la mente o el pensamiento para 
designar cualidades de las personas, animales o co-
sas; por ser abstracciones, para comprenderlas nece-
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sitamos que se refieran a una persona, a un tiempo y 
a un modo. 

Singular quiere decir uno y plural quiere decir va-
rios. 

Las personas son las siguientes: yo (primera per-
sona del singular), tú (segunda persona del singular), 
él o ella (tercera persona del singular), nosotros (pri-
mera persona del plural), vosotros o ustedes (segun-
da persona del plural) y ellos (tercera persona del 
plural). 

Además, la acción o pasión tiene un modo. Mo-
do quiere decir la manera especial de expresar la 
acción o pasión del verbo por parte de quién habla.  

Como los modos expresan la manera especial en 
que se coloca quién habla, hay modos no personales 
o impersonales y modos personales. Estos últimos son 
indicativo, subjuntivo e imperativo. 

El modo impersonal  expresa la acción o pasión 
del verbo sin indicar la persona o personas que reali-
zan la acción. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 
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El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla para que su interlocutor ejecute una ac-
ción presente. 

Los modos impersonales del verbo o formas no 
personales, se llaman así, porque la acción o pasión 
del verbo se encuentra dicha sin indicar las personas 
o persona que realiza la acción. Los modos no perso-
nales del verbo son tres, a saber: el infinitivo, el ge-
rundio y el participio. 

El infinitivo es el nombre del verbo, es decir, la 
acción o pasión en abstracto, sin referirse a ninguna 
persona o a ningún tiempo. 

Los infinitivos de los verbos están formados por las 
terminaciones  -ar, -er, -ir. Para conjugarlos hay que 
tomar tres verbos modelos que son: amar, temer y 
partir. 

El gerundio es la acción o pasión del verbo en 
ejecución, sin que nos indique que persona o perso-
nas la están realizando, ni en que tiempo. Por ese 
motivo, los gerundios normalmente hacen la función 
de un adverbio, es decir complementan el significa-
do de otro verbo, del cual toman a la persona y el 
tiempo. En los verbos regulares, se emplea la termi-
nación -ando, cuando los verbos terminan en -ar y la 
terminación -iendo, cuando los verbos terminan en -
er, -ir; amando, temiendo y partiendo. 

El participio designa la acción del verbo cuando 
se realizó. Por este motivo, los participios hacen las 
funciones de sustantivos o adjetivos, es decir, desig-
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nan las acciones o pasiones de los verbos como si 
tuvieran una existencia real, independiente e indivi-
dual o dicen cualidades o accidentes, es decir, atri-
butos de las personas, cosas o acciones. En los verbos 
regulares, se emplea la terminación -ado, cuando los 
verbos terminan en -ar y la terminación -ido, cuando 
los verbos terminan en -er, -ir. En los verbos irregulares 
las terminaciones son -to, -so, -cho. En nuestros tres 
verbos modelos los participios se conjugan de la si-
guiente manera: amado, temido y partido. 

Algunos verbos admiten tanto la conjugación re-
gular, como la irregular, es decir, admiten tanto las 
terminaciones -ado, -ido, como las terminaciones son 
-to, -so, -cho. Es el caso de proveído que también 
puede decirse provisto. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 
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Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 
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Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

Los adverbios complementan el significado de los 
verbos, de un adjetivo o de otro adverbio, es decir, 
designan el lugar, el tiempo, el modo, la cantidad, el 
orden, afirman, niegan, expresan duda (dubitativos), 
comparan (comparativos), agrandan el significado 
(superlativos), disminuyen el significado (diminutivos), 
formulan preguntas (interrogativos) o señalan una 
exclamación (exclamativos). 

Adverbios de lugar tenemos: abajo, acá, adelan-
te, adentro, afuera, ahí, aquí, arriba, atrás, cerca, de-
bajo, delante, dentro, detrás, encima, fuera, lejos, 
etcétera. 

Adverbios de tiempo: ahora, antes, ayer, des-
pués, hoy, luego, mientras, nunca, etcétera. 

Adverbios de modo: arreo, así, bien, buenamen-
te, conformemente, despacio, duramente, entonces,  
fácilmente, lentamente, sólo, solamente, únicamente, 
etcétera. 

Adverbios de cantidad o cuantitativos: bastan-
temente, casi, demasiadamente, más, menos, muy, 
tan, etcétera. 

Adverbios de orden: primeramente, etcétera. 
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Adverbios de afirmación o afirmativos: absoluta-
mente, asimismo, así mismo,  ciertamente, necesa-
riamente, sí, también. 

Adverbios de negación: no, tampoco. 

Adverbios de duda o dubitativos: quizá. 

Adverbios superlativos: facilísimamente, lejísimos. 

Adverbios diminutivos: cerquita. 

Adverbios interrogativos: ¿Cómo...?  ¿Dónde...? 

Adverbios exclamativos: ¡Cómo! 

Los artículos son las partes de la oración que sir-
ven principalmente para denotar la extensión en que 
ha de tomarse el nombre al cual se antepone, es 
decir, indican que el sustantivo al cual aluden es co-
nocido (el, la, los, las, lo)  o desconocido (un, una, 
unos, unas). 

El artículo el cuando va después de la preposi-
ción de sufre una contracción, es decir, se reduce y 
en lugar de escribir de el, escribimos del. De la misma 
manera cuando el artículo el va después de la pre-
posición a sufre una contracción, es decir, se reduce 
y en lugar de escribir a el, escribimos al. 

Las preposiciones son las partes invariables de la 
oración, cuyo oficio o labor consiste en enlazar o re-
lacionar que entre sí dos palabras o elementos de las 
oraciones. Las preposiciones son: a, ante, cabe, con, 
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contra, de, desde, en, entre, hacia, hasta, para, por, 
según, sin, so, sobre y tras.  

Las preposiciones tienen los siguientes significa-
dos: 

a. 1. Expresa en general el movimiento material o 
figurado. 
2. Denota: dirección; término a que se encamina una 
persona o cosa. 
3. Orientación o exposición. 
4. Cercanía, proximidad. 
5. Lugar o tiempo en que sucede una cosa, aunque 
con cierta vaguedad. 
6. Distancia en el espacio. 
7. Distancia moral. 
8. Manera. 
9. Modo de hacer alguna cosa. 
10. Da principio a muchas locuciones adverbiales; y 
conjuntivas. 
11. Instrumento. 
12. Precio. 
13. Mandato, con verbo en infinitivo. 
14. Distribución o cuenta proporcional. 
15. Comparación o contraposición entre dos perso-
nas o conceptos. 
16. Expresa la relación de complemento directo; indi-
recto; circunstancial. 
17. Precediendo a tiempos de infinitivo en expresio-
nes de sentido condicional, equivale a la conjunción 
si con indicativo o subjuntivo. 
18. Se utiliza en sustitución de algunas preposiciones y 
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conjunciones que expresan movimiento, dirección, 
intención, causa, etc.. 

ante. 1. Expresa en general prioridad o preferen-
cia. Significa; en presencia de, delante de; prece-
diendo a corta distancia. 
2. Antelación o preferencia de cosas y acciones. 
3. En comparación de, respecto de.  

cabe. 1. preposición antigua. Cerca de, junto a. 

con. 1. Expresa en general concurrencia, medio o 
modo que sirve para hacer alguna cosa: 
2. Denota: compañía, unión. 
3. Instrumento, medio o manera. 
4. Contenido o adherencia. 
5. Reciprocidad. 
6 Comparación. 
7. En general expresa idea de relación o comunica-
ción con otros; significando especificamente relación 
se combina con la preposición para. 
8. Antepuesta al infinitivo, equivale a gerundio; o a la 
conj. concesiva aunque. 
9. A pesar de. 
10. Contrapone lo que se dice en una exclamación 
con una realidad expresa o implícita. 
11. Locución condicional, con que, o con tal que, o 
con sólo que; en el caso de que.  

contra. 1. Expresa en general opinión y contrarie-
dad. 
2. Significa pugna. 
3. Enfrente o mirando hacia. 
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4. A cambio de. 
 

de. 1. Elemento de relación que introduce tanto 
complementos del verbo como del nombre. 
2. Denota: propiedad, posesión y pertenencia. 
3. Materia de que está hecha una cosa; cuando nos 
referimos a partes de alguna cosa o cantidad, co-
munica sentido partitivo; por esto se usa en frases 
comparativas cuando se trata de cantidades. 
4. Figura atribución del contenido al continente.  

desde. 1. Denota el punto, en tiempo o lugar, de 
que procede, se origina o ha de empezar a contar 
una cosa, un hecho o una distancia. 
2. Después de. 
3. Es parte de muchas locuciones adverbiales. 

en. 1. Expresa en general idea de reposo, a dife-
rencia de la preposición a, usada generalmente pa-
ra las relaciones de movimiento. Denota el lugar o el 
tiempo en que se determina una acción. 
2. Modo o manera de realizarla. 
3. Forma o formato. 
4. Aquello en que se ocupa o sobresale una persona. 
5. Medio o instrumento. 
6. Precio. 
7. Sirve de enlace en la construcción de ciertos ver-
bos con otros en infinitivo. 
8. Precediendo a un gerundio significa sucesión in-
mediata, equivalente a luego que, después que. 
9. Precediendo a ciertos sustantivos y adjetivos, da 
origen a locuciones adverbiales modales.  
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entre. 1. Elemento de relación que introduce tan-
to complementos del verbo como del nombre. 

2. Denota situación o estado en medio de dos o 
más personas o cosas. 
3. Intervalo entre dos momentos. 
4. Grado o categoría no más alto ni más bajo que 
otros dos. 
5. Calidad intermedia. 
6. Relación o comparación. 
7. Dentro de, en lo interior; seguida de los pronombres 
personales mi, ti, sí y algunos verbos, denota que la 
acción de estos es interior, secreta, y no se comunica 
a otro. 
8. Participación o cooperación en un grupo o con-
junto. 
9. Seguida de la conjunción y u o pierde el carácter 
de preposición y forma una locución conjuntiva co-
pulativa o disyuntiva. 

hacia. 1. Denota la dirección del movimiento con 
respecto al punto de su término. 
2. Proximidad a un lugar o tiempo determinados; 
cerca de, alrededor de. 
3. Con verbos de sentimiento, acompaña al com-
plemento de persona.    

hasta. 1. Expresa el término del cual no se pasa 
con relación al espacio, al tiempo y a la cantidad. 
2. Conjunción. Denota la misma significación copula-
tiva de también, aun. 
3. Locución conjuntiva, Hasta que y tanto que; sirve 
para expresar el término de la duración del verbo 
principal: 
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4 Hasta luego,  ahora y  después, frase de salutación 
y despedida. 

para. 1. Elemento de relación que introduce tan-
to complementos del verbo como del nombre. Deno-
ta la dirección del movimiento. 
2. Término de un transcurso de tiempo. 
3. Expresa la relación de complemento indirecto o 
dativo. 
4. Destino que se da a las cosas. 
5. Fin que nos proponemos en nuestras acciones. 
6. Utilidad o aptitud. 
7. Inminencia de la acción o propósito de llevarla a 
cabo. 
8. Acción interior que no se comunica a otro. 

por. 1. Expresa sustancialmente el movimiento, 
tanto real como figurado, en el momento del tránsito: 
2. Denota el lugar por donde se pasa. 
3. Lugar aproximado. 
4. Tiempo en que una acción se realiza. 
5. Tiempo aproximado. 
6. Modo de ejecutar una acción. 
7. Medio. 
8. Causa. 
9. Elemento de relación que introduce el comple-
mento agente en las oraciones de pasiva. 
1.0 Intercambio, sustitución o valor. 
11. Distribución. 
12. Multiplicación. 
13. Proporción. 
14. Finalidad. 
15. Búsqueda. 
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16. Elección o parcialidad. 
17. Comparación entre dos términos idénticos. 
18. Separación de los términos de una serie. 
19. En orden o acerca de. 
20. En calidad de. 
21. En favor, o a favor, o en defensa, de. 
22. En lugar de. 
23. Opinión, consideración  

según. 1. Expresa en general conformidad, 
acuerdo entre los términos que relaciona. 
2. Precediendo inmediatamente a nombres o pro-
nombres personales significa con arreglo a lo que 
opinan las personas de que se trata.  

3. Toma carácter de adverbio conjuntivo, deno-
tando relaciones de conformidad, correspondencia 
o modo. Equivale más comúnmente a: como, con 
arreglo, en conformidad a lo que; con correspon-
dencia a; de la misma suerte que; por el modo en 
que. 
4. Expresa progresión simultánea de dos acciones. 
5. Con carácter adverbial y en frases elípticas indica 
eventualidad. 
6. Locución conjuntiva y como, y conforme, expresan 
también eventualidad: o equivalen a igual manera o 
suerte que: 
7 Locución conjuntiva que con arreglo a lo que; 
puede ser suplido por según lo que. 

sin. 1. Denota privación o carencia de alguna 
cosa. 
2. Fuera de, o además de. 
3. Con el infinitivo de un verbo equivale a no y al ge-
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rundio o participio de dicho verbo: partió sin comer, 
no habiendo comido. 
4. Cuando acompaña a palabras negativas significa 
afirmación más o menos atenuada: entré, no sin 
miedo, con algún miedo.   

so. 1 preposición Bajo, debajo de. ús. con los sus-
tantivos capa, color, pena; fuera de estos casos, su 
empleo es lit. arcaizante.  

sobre. 1. Encima. 
2. Cerca de otra cosa con más altura que ella. 
3. Con dominio y superioridad. 
4. En prenda de una cosa. 
5. Denota aproximación en una cantidad o número. 
6. En el comercio se usa para denotar la persna co-
ntra quien se gira una cantidad, o la plaza donde ha 
de hacerse efectiva. 
7. Asunto o materia de que se trata. 
8. Posterioridad. 
9. Exceso de vigilancia. 
10. Precedida y seguida de un mismo sustantivo, de-
nota idea de reiteración. 
11. úsese precediendo al nombre de la finca o fondo 
que tiene afecta una carga o gravamen. 
12. A o hacia. 
13. Además de.  

tras.1. Expresa en general posterioridad en el es-
pacio o en el tiempo. Significa: después de. 
2. Además. 
3. Figura en busca, en seguimiento de. 
4. Detrás de, en situación posterior. 
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La preposición de cuando va antes del artículo el 
se contraen en del. De la misma manera cuando la 
preposición a va antes del artículo el se contraen en 
al. 

Los pronombres son las palabras que suplen a los 
sustantivos o los determinan, como: aquél (aquélla, 
aquello, aquéllos y aquéllas), cuál (cuáles), cuánto 
(cuánta), cuyo (cuya), él, (ella, ellos, ellas), ése (ésa, 
eso, ésos, ésas), éste (ésta, esto, éstos, éstas), le (les), 
me, mí, nos (nosotros, nosotras), nuestro (nuestra, 
nuestros, nuestra), os, que, quién (quiénes), se, sí, su 
(sus, suyo, suya, suyas, suyos), te, ti, tú (tus, tuyo, tuya, 
tuyos, tuyas), vuestro (vuestra, vuestros, vuestras), yo. 

Las conjunciones son las partes invariables de la 
oración que denotan la relación que existe entre dos 
oraciones o entre miembros, vocablos o palabras de 
ellas, juntándolos o enlazándolos siempre gramati-
calmente, aunque a veces signifique contrariedad o 
separación de sentido entre unos y otros. Las conjun-
ciones son: aunque, con que, cuando, mas, ni, o (u), 
ora, pero, porque, pues, si, sino, y (e). 

Las interjecciones son voces que expresan algu-
na impresión súbita o sentimiento profundo como 
asombro, sorpresa, dolor, molestia, amor, etcétera. 
Algunas interjecciones son: ¡aguar!, ¡ah!, ¡ahijuna¡, 
¡ay!, ¡ayayay!, ¡bah!, ¡che!, ¡ea!, ¡hum!, ¡huy!, ¡jo!, ¡oh!, 
¡olé!, ¡puf!, ¡uh!, etcétera. 
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TERCERA PARTE 

REGLAS DE ORTOGRAFÍA 

 

Regla Principal  

Los compuestos y derivados creados en nuestra 
lengua a partir de determinada voz adoptan, en el 
lugar que les corresponde, las letras de la palabra 
primitiva. 

 

Reglas generales o notas orientadores 

 

Con relación a las grafías o letras o dígrafos a, ch, 
d, e, f, l, m, n, ñ, o, p, t; ya vimos que corresponde a 
sus fonemas, por lo que para estas letras sólo existe 
reglas de ortografía en relación con las letras m, que 
representa un fonema bilabial nasal sonoro, y letra n 
que representa un fonema alveolar nasal sonoro. Es-
tas reglas nos ayudarán con la escritura del fonema 
bilabial oclusivo sonoro que puede representarse con 
las letras b, v, w. 

Escribe m cuando escuches el fonema bilabial 
nasal sonoro, antes de los fonemas: bilabial oclusivo 
sonoro repesentado por la letra b y bilabial oclusivo 
sordo que representa la letra p.  
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Ejemplos: ambiguo, imperio, campo.  

En cambio, escribe siempre n  cuando escuches 
el fonema que representa, es decir,  alveolar nasal 
sonoro antes del fonema bilabial oclusivo sonoro que 
representa la letra v.  

Ejemplos: envío, invitar, anverso. 

 

Escribe m cuando escuches el fonema que re-
presenta, es decir, bilabial nasal sonoro, a principio 
de palabra, cuando precede inmediatamente al fo-
nema de articulación alveolar nasal sonoro represen-
tado por la letra n. Ejemplos: mnemotecnia,  mne-
mónica, mnemotécnico y sus compuestos y deriva-
dos. En tales palabras puede simplificarse la grafía y 
escribirse nemotecnia, nemónica, nemotécnico. 

El prefijo mnemo significa memoria proviene del 
griego. 

 

Escribe m cuando escuches el fonema bilabial 
nasal sonoro al final de palabra, en algunos extranje-
rismos y latinismos.  

Ejemplos: zum, álbum, currículum, auditórium. 

 

Las vocales a, e, o, que se llaman vocales fuertes 
o abiertas, pues representan los fonemas: vocálico 
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abierto central, vocálico medio palatal y vocálico 
medio posterior, respectivamente, siempre corres-
ponden al fonema que representan. 

En cambio las vocales i, u, que se llaman vocales 
débiles o cerradas, pues representan los fonemas: 
vocálico cerrado palatal y vocálico cerrado poste-
rior, respectivamente, comparten fonema con las 
consonantes y, w.  

El fonema vocálico cerrado posterior representa-
do por la letra u, en las palabras en español siempre 
coincide con la letra u y sólo en las palabras que 
provienen del inglés, el fonema vocálico cerrado 
posterior es representado por la w.  

Escribe con y las palabras  que terminan con el 
sonido o fonema vocálico cerrado palatal corres-
pondiente a la letra i precedido de una vocal con la 
que forma diptongo, o de dos con las que forma trip-
tongo.  

Ejemplos: ay, estoy, verdegay, Bombay, buey ley, 
rey, convoy, soy, Godoy, muy, Uruguay, Garay, etc.  

Dado que el fonema fonema vocálico, cerrado y 
palatal está al final de la palabra con la que forma 
diptongo las posibles terminaciones de acuerdo al 
cuadro de los diptongos son: ay, ey, iy, oy, uy. 

Las palabras que provienen de otras lenguas es-
tán sujetas a la regla general, es decir, conservan su 
escritura original como por ejemplo saharaui o bon-
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sái; por tanto, se escriben con i a pesar de formar 
diptongo o triptongo. 

 

La conjunción copulativa y que comparte el fo-
nema vocálico cerrado palatal correspondiente a la 
letra i, se escribe con y. Esta conjunción toma la for-
ma e ante una palabra que empiece por el fonema 
vocálico fonema vocálico cerrado palatal de la letra 
i, salvo si esa i forma diptongo. Las posibles combina-
ciones de este diptongo son: ia, ie, ii, io, iu. 

La letra y, además de representar el fonema vo-
cálico cerrado palatal, también representa el fone-
ma palatal lateral sonoro, que igualmente es repre-
sentado con la letra ll.  

Para saber cuando escribir y o ll, cuando escu-
ches este fonema palatal lateral sonoro es necesario 
aprender las siguientes reglas. 

1. Escribe con y las palabras que tienen el sonido 
palatal lateral sonoro ante vocal cuando sigue a los 
prefijos ad-, dis- y sub-.  

Ejemplos: adyacente, disyuntivo, subyacer. 

Los prefijos son partículas que se anteponen a la 
palabra. Los prefijos tienen un significado que modifi-
ca a la palabra a la cual se anteponen. 

El prefijo ad- significa dirección, tendencia, 
proximidad, contacto, encarecimiento. Cuando la 
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palabra empieza con algunas consonantes se usa la 
forma a-. 

El prefijo dis- significa negación o contrariedad, 
dificultad o anomalía. 

El prefijo sub- significa bajo o debajo de, puede 
significar inferioridad, acción secundaria, atenuación 
o disminución. 

ady.  Es un sustantivo femenino que en botánica 
significa: Palmera de Fernando Poo. 

adyacencia es un adjetivo que quiere decir con-
tigüidad o proximidad. 

adyacente es un adjetivo que significa contiguo, 
inmediato, próximo, situado  en la inmediación de 
otra cosa. También en geometría son los ángulos que 
tienen el vértice y un lado común y los otros dos a 
diferente parte del lado común. 

adyuntivo o adyuntiva son adjetivos cuyo signifi-
cado es conjuntivo. 

adyuntorio es un sustantivo masculino que signifi-
ca ayuda o auxilio. 

adyuvante es un adjetivo que quiere decir que 
ayuda. 

disyunción es un sustantivo femenino que signifi-
ca la acción y efecto de separar y desunir. 
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disyunta es un sustantivo que quiere decir muta-
ción de voz con que se pasa de una propiedad o 
deducción a otra. 

disyuntifloro o disyuntiflora son adjetivos que en 
botánica significa que tienen las flores separadas 
unas de otras. 

disyuntiva es un sustantivo femenino que denota 
alternativa entre dos cosas por una de las cuales hay 
que optar 

disyuntivamente es un adjetivo que significa se-
paradamente, cada cosa de por sí. 

disyuntivo o disyuntiva son adjetivos que quieren 
decir la capacidad de desunir. 

disyunto o disyunta son adjetivos que significan 
apartado, separado, distante. 

disyuntor es un sustantivo que nombra en física al 
conmutador destinado a romper bruscamente un 
circuito electrico. 

subyacente es un adjetivo que significa que yace 
o está debajo de otra cosa. 

subyecto es un sustantivo masculino que quiere 
decir súbdito, vasallo. 

subyugable es un adjetivo que denota la idea de 
que se puede subyugar. 
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subyugación es un sustantivo femenino que signi-
fica acción y efecto de subyugar o subyugarse. 

subyugador es una adjetivo que significa que 
subyuga. 

subyugal es un adjetivo que en medicina quiere 
decir situado debajo del hueso pómulo o malar. 

subyugar es un verbo que significa: avasallar, so-
juzgar, dominar poderosa o violentamente. 

 

2. Escribe y cuando escuches el fonema palatal 
lateral sonoro, en algunas formas de los verbos caer, 
creer, leer, poseer, proveer, raer,  sobreseer, y algu-
nas formas de los verbos acabados en -oír  y -uir.  

Los verbos que tiene que ver con la regla de la y 
son: caer, creer, leer, poseer, proveer, raer,  sobre-
seer, terminan en -er y los verbos que terminan en -ir, 
pero que antes tienen las vocales o-, u-, es decir, 
terminan en -oir, -uir, como: atribuir, circuir, concluir, 
confluir, constituir, desoír, destituir, destruir, diluir, dis-
minuir, excluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, 
instruir, luir, obstruir, oír, recluir, redargüir, refluir, retri-
buir. Y las conjugaciones donde se aplica esta regla 
son las siguientes: 

En el modo impersonal, en donde la acción o pa-
sión del verbo se encuentra dicha sin indicar las per-
sonas o persona que realiza la acción; el gerundio 
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que es la acción o pasión del verbo en ejecución, 
cayendo 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos creer, leer, poseer, 
proveer, raer,  sobreseer, atribuir, circuir, concluir, 
confluir, constituir, desoír, destituir, destruir, diluir, dis-
minuir, excluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, 
instruir, luir, obstruir, oír, recluir, redargüir, refluir, retri-
buir. 

Por lo que se refiere a estos verbos se escriben 
con y los siguientes modos, tiempos y personas. 

En el modo indicativo que expresa el significado 
independiente y objetivo de una realidad; el tiempo 
presente, quiere decir el tiempo en actualmente está 
uno cuando se refiere a algo, las siguientes personas: 

yo atribuyo(primera persona del singular) 

tú atribuyes(segunda persona del singular) 

él o ella atribuye (tercera persona del singular) 

vosotros o ustedes atribuís/atribuyen(segunda 
persona del plural) 

ellos atribuyen (tercera persona del plural). 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos circuir, concluir, con-
fluir, constituir, destituir, destruir, diluir, disminuir, ex-
cluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, instruir, luir, 
obstruir, recluir, redargüir, refluir, retribuir. 
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La primera persona singular del verbo raer, admi-
te la siguiente conjugación: 

yo raigo  o rayo (primera persona del singular) 

En cambio, la primera persona singular de los 
verbos desoír, oír, sólo pueden conjugarse: 

yo oigo (primera persona del singular) 

yo desoigo (primera persona del singular) 

El resto de las personas de los verbos desoír, oír, 
se conjugan de la misma manera que los verbos ter-
minados en -uir 

tú desoyes(segunda persona del singular) 

él o ella desoye (tercera persona del singular) 

vosotros o ustedes desoís/desoyen(segunda per-
sona del plural) 

ellos desoyen (tercera persona del plural). 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación del verbo oír. 

En el modo indicativo, que expresa el significado 
independiente y objetivo de una realidad; el tiempo 
pretérito perfecto simple o pretérito, que significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado, 
en las siguientes personas: 

él o ella leyó (tercera persona del singular) 
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vosotros o ustedes leisteis/leyeron(segunda per-
sona del plural) 

ellos leyeron(tercera persona del plural). 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos caer, creer, poseer, 
proveer, raer,  sobreseer, atribuir, circuir, concluir, 
confluir, constituir, desoír, destituir, destruir, diluir, dis-
minuir, excluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, 
instruir, luir, obstruir, oír, recluir, redargüir, refluir, retri-
buir. 

En el modo subjuntivo presenta la acción o pa-
sión como una simple idea, dependiente del pensa-
miento del que habla; el tiempo presente, quiere de-
cir el tiempo en actualmente está uno cuando se re-
fiere a algo, en las siguientes personas: 

yo concluya(primera persona del singular) 

tú concluyas(segunda persona del singular) 

él o ella concluya (tercera persona del singular) 

nosotros concluyamos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes concluyáis/ conclu-
yan(segunda persona del plural) 

ellos concluyan (tercera persona del plural). 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos atribuir, circuir, con-
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fluir, constituir, destituir, destruir, diluir, disminuir, ex-
cluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, instruir, luir, 
obstruir, recluir, redargüir, refluir, retribuir. 

En el modo subjuntivo presenta la acción o pa-
sión como una simple idea, dependiente del pensa-
miento del que habla; el presente que quiere decir el 
tiempo en actualmente está uno cuando se refiere a 
algo, del verbo raer admite doble conjugación:

yo raiga o raya(primera persona del singular) 

tú raigas o rayas(segunda persona del singular) 

él o ella raiga o raya (tercera persona del singu-
lar) 

nosotros raigamos o rayamos (primera persona 
del plural) 

vosotros o ustedes raigáis o rayáis/raigan o ra-
yan(segunda persona del plural) 

ellos raigan o rayan (tercera persona del plural). 

En el modo subjuntivo, presenta la acción o pa-
sión como una simple idea, dependiente del pensa-
miento del que habla; el pretérito imperfecto o co-
preterito, que significa acciones que sucedieron an-
tes, es decir, en el pasado, se conjuga de la siguiente 
manera: 

yo cayera o cayese(primera persona del singu-
lar) 
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tú cayeras o cayeses(segunda persona del singu-
lar) 

él o ella cayera o cayese (tercera persona del 
singular) 

nosotros cayéramos o cayésemos (primera per-
sona del plural) 

vosotros o ustedes cayerais o cayeseis/cayeran 
o cayesen(segunda persona del plural) 

ellos cayeran o cayesen (tercera persona del plu-
ral). 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos: creer, leer, poseer, 
proveer, raer,  sobreseer, atribuir, circuir, concluir, 
confluir, constituir, desoír, destituir, destruir, diluir, dis-
minuir, excluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, 
instruir, luir, obstruir, oír, recluir, redargüir, refluir, retri-
buir. 

En el modo subjuntivo, presenta la acción o pa-
sión como una simple idea, dependiente del pensa-
miento del que habla; el futuro simple o futuro,  que 
quiere decir lo que está por venir, se conjuga de la 
siguiente manera: 

yo leyere (primera persona del singular) 

tú leyeres (segunda persona del singular) 

él o ella leyere (tercera persona del singular) 
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nosotros leyéremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes leyereis o leyeren (segunda 
persona del plural) 

ellos leyeren (tercera persona del plural). 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos: caer, creer, poseer, 
proveer, raer,  sobreseer, atribuir, circuir, concluir, 
confluir, constituir, desoír, destituir, destruir, diluir, dis-
minuir, excluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, 
instruir, luir, obstruir, oír, recluir, redargüir, refluir, retri-
buir. 

En el modo imperativo, considera la voluntad de 
él que habla para que su interlocutor ejecute una 
acción presente; el tiempo presente, que quiere de-
cir el tiempo en actualmente está uno cuando se re-
fiere a algo, se conjuga de la siguiente manera: 

tú destruye / vos destruí(segunda persona del sin-
gular) 

vosotros o ustedes destruid/destruyan(segunda 
persona del plural) 

Cambiando las letras cursivas obtienes la conju-
gación de los siguientes verbos atribuir, circuir, con-
cluir, confluir, constituir, desoír, destituir, diluir, dismi-
nuir, excluir, fluir, gruir, huir, imbuir, influir, instituir, ins-
truir, luir, obstruir, oír, recluir, redargüir, refluir, retribuir. 

El modo imperativo, tiempo presente, del verbo 
raer en la siguiente persona. 
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vosotros o ustedes raed/raigan o rayan (segunda 
persona del plural)

 

3. Escribe y cuando escuches el fonema palatal 
lateral sonoro, en las palabras que contienen la síla-
ba -yec-. 

abyecto significa despreciable. 

proyectar quiere decir dirigir o lanzar hacia de-
lante; también significa hacer un plan; otro significa-
do es reflejar sobre una pantalla imágenes. 

inyectar significa introducir a presión un liquido o 
gas en un cuerpo. 

 

4. Escribe con y cuando escuches este fonema 
palatal lateral sonoro en los plurales de los nombres 
que terminan con el fonema vocalico cerrado pala-
tal, representado por la letra y en singular. Esta regla 
es una aplicación de la regla principal que dice: Los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 

rey es singular porque se refiere a uno solo.  

reyes es plural porque se refiere a varios. 
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5. Escribe con y el modo impersonal, en donde la 
acción o pasión del verbo se encuentra dicha sin in-
dicar las personas o persona que realiza la acción; el 
gerundio que es la acción o pasión del verbo en eje-
cución, del verbo ir: yendo. 

El dígrafo ll representa el fonema palatal lateral 
sonoro que también representa la letra y, para saber 
cuando escribir ll, es necesario conocer las siguientes 
notas orientadoras o reglas generales. 

 

1. Escribe ll  cuando escuches el fonema palatal 
lateral  sonoro en las palabras de uso general termi-
nadas en -illa e -illo.  

Ejemplos: mesilla, cigarrillo, costilla. 

 

2. Escribe con ll la mayor parte de los verbos ter-
minados en -illar, -ullar, y -ullir.  

Ejemplos: abarquillar, apabullar, bullir, acaudillar, 
acepillar, acodillar, acuadrillar, acorullar, acuartillar, 
acuchillar, agavillar, ahorqillar, amancillar, amanti-
llar, amartillar, apellidar, aplantillar, aportillar, aposti-
llar, arrodillar, arrullar, artillar, astillar, atabillar, aturru-
llar, cadillar, clauquillar, desbarbillar, desboquillar, 
descardillar, descantillar, descapillar, descarrillar, 
descolmillar, descostillar, despaldillar, deportillar, des-
tornillar, empandillar, empellicar, emprestillar, engar-
bullar, entornillar, escardillar, escudillar, estrillar, hebi-
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llar, hormiguillar, mamullar, maravillar, mascullar, far-
fullar, membrillar, magullar, mascullar, membrillar, 
patrullar, patullar, pillar, rastrillar, desmullir, engullir, 
mullir, rebullir, remullir, salpullir, sarpullir, zabullir. 

 

La letra r comparte fonema con el díagrafo rr. En 
efecto, la letra r al inicio o final de sílaba o antecedi-
da de una consonante que no pertenece a la misma 
sílaba representa un sonido  alveolar vibrante múlti-
ple sonoro igual al fonema que representa el dígrafo 
rr. 

 

Las notas orientadoras del dígrafo rr son: 

1. Escribe con rr las palabras que tienen el sonido 
alveolar vibrante múltiple sonoro en posición intervo-
cálica, es decir, escuchas el fonema alveolar vibran-
te múltiple sonoro entre dos vocales, una antes y otra 
después. 

Ejemplos: parra, cerro, barra, cerrojo, arrullo. 

Esta regla es general, siempre se aplica. Sin em-
bargo, es necesario que haya una regla especial que 
deriva de esta regla general por lo siguiente: 

La regla principal de la ortografía es: los com-
puestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 
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Con base en esta regla principal, cuando una 
palabra se escriba con la letra r sus compuestos de-
berían escribirse con r. Sin embargo la regla general 
del dígrafo rr establece que se escribe rr cuando el 
sonido alveolar vibrante múltiple sonoro lo pronun-
ciamos entre dos vocales. Por tal motivo hay una re-
gla especial que deriva de la regla general del dígra-
fo rr que es la siguiente: 

 

2. Escriben con rr las palabras compuestas cuyo 
segundo formante comienza por r, de manera que el 
sonido alveolar vibrante múltiple sonoro queda en 
posición intervocálica.  

Ejemplos: andarríos, contrarréplica, prorrata, vice-
rrector. Las palabras originales se escriben ríos, répli-
ca, rata, rector, es decir, con la letra r, pero sus com-
puestos se escriben con el dígrafo rr debido a que 
quedan entre dos vocales. 

 

Las notas orientadoras o reglas generales sobre el 
uso de la letra r cuando escuches el sonido alveolar 
vibrante múltiple sonoro son las siguientes: 

1. Escribe r  cuando escuches el sonido alveolar 
vibrante múltiple sonoro en posición inicial de las pa-
labras. 

Ejemplos: razón, regla, risco, rosa, rumor. 
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2. Escribe r cuando escuches el sonido alveolar 
vibrante múltiple sonoro al final de sílaba.  

Ejemplos: arpegio, perla, olivar, amor. 

 

3. Escribe con r cuando escuches el sonido al-
veolar vibrante múltiple sonoro detrás de cualquier 
otra consonante que pertenezca a sílaba distinta.  

Ejemplos: alrededor, malrotar, honra, rumrum, is-
raelita. 

 

4. Escribe con r las palabras que tienen el sonido 
alveolar vibrante simple sonoro entre dos vocales, y 
precedido de los sonidos representados por las con-
sonantes b, c, d, f, g, k, p, y t, es decir, br, cr, dr, fr, gr, 
kr, pr y tr. 

Ejemplos: cara, pereza, brazo, cromo, drama  fre-
sa, grande, krausismo, prado, tramo. 

 

La letra g representa dos fonemas, uno, velar 
oclusivo sonoro y otro  velar fricativo sordo.  

Las notas orientadoras sobre el uso de la g cuan-
do escuches el sonido velar oclusivo sonoro son las 
siguientes: 
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1. La letra g, representa un sonido velar oclusivo 
sonoro antes de las vocales a, o, u y antes de conso-
nante.  

 

2. El dígrafo gu, representa un sonido velar oclusi-
vo sonoro antes de e, i.  

 

3. Para representar el sonido velar oclusivo sono-
ro antes de la letra u cuando siguen las letras e, i, es 
decir, cuando ocupamos el dígrafo gu, utilizamos el 
dígrafo gü.  

 

4. Escribe g las palabras en que el fonema velar 
oclusivo sonoro precede a cualquier  consonante, 
pertenezca o no a la misma sílaba.  

Ejemplos: glacial, grito, dogmático, impregnar, 
maligno, repugnancia. 

 

La letra g representa dos fonemas, uno, velar 
oclusivo sonoro y otro, velar fricativo sordo.  

Por cuanto hace al segundo sonido (velar fricati-
vo sordo) que comparte la g antes de las vocales e, i, 
con la j, está existen las siguientes reglas generales o 
notas orientadoras: 
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1.  Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que empiezan por gest-. 

 Las palabras que siguen esta regla son: 

gesta. 1. Sustantivo femenino. Conjunto de haza-
ñas o hechos memorables de un hombre o de un 
pueblo. 2. Cantar, o canción, de un poema épico 
heroico tradicional, compuesto en los países de la 
Europa medieval; como el Cantar de Mío Cid y la 
Canción de Roldán. 

gestación. 1. Sustantivo femenino. BIOLOGÍA De-
sarrollo del óvulo fecundado, hasta el nacimiento del 
nuevo ser. 2. Tiempo que dura este desarrollo. 3. (figu-
rado) Preparación o elaboración. 

gestaura. 1. Sustantivo femenino. Cara o rostro. 

gestar. 1. Verbo transitivo. Llevar y sustentar la 
madre en sus entrañas el fruto vivo de la concepción 
hasta el momento del parto. 2. Verbo pronominal. 
(figurado) Prepararse, desarrollarse o crecer senti-
mientos, ideas o tendencias individuales o colectivas. 

gestatorio, -ria. 1. Adjetivo. Que se lleva a brazos. 

gestear. Verbo intransitivo. Hacer gestos. 

gestero, ra. 1. Adjetivo. Que tiene el hábito de 
hacer demasiados gestos. 

gesticulación. 1. Sustantivo femenino. Acción o 
efecto de gesticular. 
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gesticulador, ra. 1. Adjetivo. Que gesticula. 

gesticular 1. Adjetivo. Relativo al gesto. 1. Verbo 
intransitivo. Hacer gestos. 

gesticuloso, sa. 1. Adjetivo. Que gesticula. 

gestión. 1. Sustantivo femenino. Acción de ges-
tionar. 2. Efecto de gestionar. 3. Acción de adminis-
trar. 4. Efecto de administrar. 5. Gestión de negocios, 
cuasicontrato que se origina por el cuidado de inter-
eses ajenos, sin mandato de su dueño. 6. 
INFORMÁTICA. Disposición y organización de los re-
cursos de un ordenador para obtener los resultados 
esperados. 

gestionar. 1. Verbo transitivo. Hacer diligencias 
para el logro [de un negocio o de un deseo cual-
quiera]. 

gesto. 1. Sustantivo masculino. Expresión del ros-
tro, ademán. 2. Movimiento exagerado del rostro por 
hábito o enfermedad. 3. Mueca. 4 Cara (parte de la 
cabeza). 5. Acto o hecho. 6. Rasgo notable de ca-
rácter o de conducta. 

gestor, -ra. 1. Adjetivo – sustantivo. Que gestiona. 
2. Sustantivo masculino. Miembro de una empresa o 
sociedad mercantil que participa en su dirección o 
administración. 3. Gestor administrativo, el que habi-
tualmente se dedica a promover y activar toda clase 
de asuntos particulares, de sociedades o corpora-
ciones en las oficinas públicas, mediante la percep-
ción de honorarios. 
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gestoría. 1. Sustantivo femenino. Oficina del ges-
tor. 

gestual. 1. Adjetivo. Referente o relativo a los ges-
tos. 2. Que se hace con gestos. 

 

2. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que empiezan por el 
elemento compositivo geo- ('tierra').  

Ejemplos: geógrafo, geometría, geodesia. 

 

3. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que terminan en -gélico, 
-genario, -géne,   -génico, -genio, -génito,  -gesimal, -
gésimo y -gético. 

Ejemplos: angélico, sexagenario, homogéneo, fo-
togénico, ingenio, primogénito, cuadragesimal, vigé-
simo, apologético. 

 

4. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que terminan en -
giénico, -ginal, -gíneo,  -ginoso. 

Ejemplos: higiénico, original, virgíneo, ferruginoso. 

La palabra aguajinoso está en desuso y debe es-
cribirse aguanoso. 
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5. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que terminan en -gia, -
gio, -gión, -gional, -gionario,   -gioso y -gírico. 

Ejemplos: magia, regia, frigia, liturgia, litigioso, reli-
gión, regional, legionario, prodigioso, panegírico, 
egregia, regia, privilegia, arpegio, colegio, egregio, 
privilegio, regio, sacrilegio. 

De esta regla general deriva una regla especial, 
pues cuando las palabras en lugar de terminar con -
gia, terminan con -plejia, -plejía, es decir, antes de la 
sílaba -gia, está la sílaba -ple, se escriben con j.  

De la misma manera cuando en lugar de termi-
nar en -gión, terminan en -ejión, es decir, antes de la 
sílaba -gión, está la vocal e se escriben con j. 

 

6. Escribe con g cuando escuches el sonido velar 
fricativo sordo en las palabras que terminan en -
gente y -gencia.  

Ejemplos: vigente, exigente, regencia, covergen-
te, emergente, pungente, refringente, regente, res-
tringente, tangente, urgente, astringencia, contin-
gencia, indigencia, indiligencia, indulgencia.  

La palabra majencia es la cualidad de majo, es 
decir, proviene de la palabra majo que significa una 
persona que tanto en su porte, como en su acción y 
en su vestido, tiene un poco de libertad y guapeza, 
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más propia de la gente ordinaria. Por lo que esta pa-
labra se sujeta a la regla principal de que: los com-
puestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 

 

7. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que terminan en -ígeno, 
-ígena, -ígero, -ígera. 

Ejemplos: indígena, oxígeno, alígera, belígero, 
penatígero, flamígero, impígero, penígero, terrígeno, 
alienígena, armigera, crucígera, fumígera, impígera, 
serpentígera, terrígena. 

 

8. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que terminan en -logía, -
gogia o -geogía.  

Ejemplos: teología, demagogia, pedagogía, cro-
nología, anagogia, antilogia, batologia, geología, 
hidrogogia, icnologia, ortologia, palilogia, patología, 
perisología, taurologia, tropologia, elogia. Anfibolo-
gía, analogía, apología, astrología, etimología, filolo-
gía. 

 

9. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo en las palabras que terminan en el ele-
mento compositivo -algia que significa dolor.  
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Ejemplos: neuralgia, gastralgia, cefalalgia. 

 

10. Escribe g cuando escuches el sonido velar fri-
cativo sordo los verbos terminados en -igerar, -ger y -
gir  

Ejemplos; morigerar, proteger, fingir. 

Para las conjugaciones de estos verbos se aplica 
la regla principal de que: los compuestos y derivados 
creados en nuestra lengua a partir de determinada 
voz adoptan, en el lugar que les corresponde, las le-
tras de la palabra primitiva. 

De esta regla principal deriva una regla especial 
que consiste en los casos que las conjugaciones ver-
bales representan el sonido velar fricativo sordo, de-
lante de las vocales a, o, u, ya que este sonido delan-
te de estas vocales no puede representarse con g, 
sino con j; en consecuencia se escribirá ja, jo, ju. 

También de la regla principal, deriva otra regla 
especial, ya que hay verbos que provienen de latín y 
conservaron en su escritura la forma -jer, -jir, en lugar 
de -ger, -gir. 

Ejemplos: tejer, crujir. 

 

La j únicamente representa el fonema velar frica-
tivo sordo que comparte la g cuando está antes de 
las vocales e, i. Para escribir correctamente la letra j 
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antes de las vocales e, i, cuando escuches el fonema 
velar fricativo sordo, existen las siguientes reglas ge-
nerales o notas orientadoras: 

1. Escribe con j todas las formas  verbales de los 
infinitivos que terminan en -jar.  

Ejemplos: trabaje, trabajemos (de trabajar); em-
puje (de empujar).  

Esta regla general es una aplicación de la regla 
principal de que: los compuestos y derivados crea-
dos en nuestra lengua a partir de determinada voz 
adoptan, en el lugar que les corresponde, las letras 
de la palabra primitiva. En aplicación de esta regla 
principal, también se escribirán con j los pocos verbos 
que conservan su escritura latina de terminación -jer, 
-jir. 

 Ejemplos:  cruje (de crujir); teje (de tejer). 

 

2. Escribe con j las palabras derivadas de voces 
que tienen j ante las vocales  a, o, u.  

Ejemplos: cajero, cajita (de caja); lisonjear (de li-
sonja); cojear  (de cojo); ojear, (de ojo); rojear, rojizo 
(de rojo). 

Esta regla general es una aplicación de la regla 
principal de que: los compuestos y derivados crea-
dos en nuestra lengua a partir de determinada voz 
adoptan, en el lugar que les corresponde, las letras 
de la palabra primitiva. 
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3. Escribe con j las voces de uso actual que ter-
minan en -aje, -eje. Ejemplos: coraje, hereje, garaje.  

Regla especial, en aplicación a la regla general 
de que: los compuestos y derivados creados en 
nuestra lengua a partir de determinada voz adoptan, 
en el lugar que les corresponde, las letras de la pala-
bra primitiva, las palabras cuya raíz latina se escribe 
con g, conservan la letra g. 

Ejemplos: ambages, enálage, hipálage. 

 

4. Escribe con j las palabras que acaban en -
jería.  

Ejemplos: cerrajería, consejería, extranjería. 

 

5. Escribe con j los verbos terminados en -jear, así 
como sus correspondientes formas verbales.  

Ejemplos; cajear, homenajear, cojear.   

El verbo aspergear debe sustituirse por la forma 
asperjar que significa rociar. 

 

6. Escribe con j los tiempos verbales pretérito per-
fecto simple del modo indicativo y el pretérito imper-
fecto y futuro del modo subjuntivo de los verbos traer, 
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decir y sus derivados como atraer y predecir; así co-
mo los tiempos verbales pretérito perfecto simple del 
modo indicativo, y el pretérito imperfecto y futuro del 
modo subjuntivo de los verbos terminados en -ducir.  

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad.  

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo traje (primera persona del singular) 

tú trajiste (segunda persona del singular) 

él o ella trajo (tercera persona del singular) 

nosotros trajimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes trajisteis/trajeron(segunda per-
sona del plural) 

ellos trajeron (tercera persona del plural). 

yo dije (primera persona del singular) 

tú dijiste (segunda persona del singular) 

él o ella dijo (tercera persona del singular) 

nosotros dijimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes dijisteis/dijeron(segunda per-
sona del plural) 

ellos dijeron (tercera persona del plural). 
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El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla.  

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo trajese o trajera (primera persona del singular) 

tú trajeses o trajieras (segunda persona del singu-
lar) 

él o ella trajiese o trajiera (tercera persona del 
singular) 

nosotros trajiésemos o trajiéramos  (primera per-
sona del plural) 

vosotros o ustedes trajieseis o trajierais/trajiesen o 
trajieran(segunda persona del plural) 

ellos trajiesen o trajieran(tercera persona del plu-
ral). 

yo dijiese o dijiera (primera persona del singular) 

tú dijieses o dijieras (segunda persona del singu-
lar) 

él o ella dijiese o dijiera (tercera persona del sin-
gular) 

nosotros dijiésemos o dijiéramos  (primera perso-
na del plural) 
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vosotros o ustedes dijieseis o dijierais/dijiesen o 
dijieran(segunda persona del plural) 

ellos dijiesen o dijieran(tercera persona del plu-
ral). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo trajiere (primera persona del singular) 

tú trajieres (segunda persona del singular) 

él o ella trajiere (tercera persona del singular) 

nosotros trajiéremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes trajiereis/trajieren(segunda 
persona del plural) 

ellos trajieren(tercera persona del plural). 

yo dijiere (primera persona del singular) 

tú dijieres (segunda persona del singular) 

él o ella dijiere (tercera persona del singular) 

nosotros dijiéremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes dijiereis/dijieren(segunda per-
sona del plural) 

ellos dijieren (tercera persona del plural). 
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La letra c representa dos fonemas: el velar oclusi-
vo sordo que también representa la letra k y del dí-
grafo qu; y interdental fricativo sordo que representa 
la letra z; y parecido al que representa la letra s (al-
veolar fricativo sordo). 

El primer sonido que representa la letra c, es de-
cir, el velar oclusivo sordo, sólo es delante de las vo-
cales a, o, u, por tal motivo no existe problema entre 
esta letra y el díagrafo qu, ya que éste representa el 
fonema velar oclusivo sordo ante de las vocales e, i. 

 

Cuando escuches el fonema velar oclusivo sor-
do, existen las siguientes reglas generales o notas 
orientadoras: 

1. Escribe –cc- cuando en alguna palabra de la 
familia léxica aparezca el grupo –ct-.  

Ejemplos: adicción (por relación con adicto), re-
ducción (con reducto), dirección (con director). 

Esta regla general es una variación de la regla 
principal de que: los compuestos y derivados crea-
dos en nuestra lengua a partir de determinada voz 
adoptan, en el lugar que les corresponde, las letras 
de la palabra primitiva. 

Hay, sin embargo, palabras que se escriben con –
cc- a pesar de no  tener ninguna palabra de su fami-
lia léxica con el grupo –ct-.  Ejemplos: succión, coac-
ción, confección, fricción, etc. Otras muchas pala-
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bras  de este grupo, que no tienen –ct- sino –t- en su 
familia léxica, se escriben con una sola c. Ejemplos: 
discreción (con discreto), secreción (con secreto), 
relación (con relato), etc. 

El grupo –cc-. En posición final de sílaba ante el 
sonido interdental fricativo sordo, la pronunciación 
de la letra c tiende a perderse en algunas hablas dia-
lectales o descuidadas, confluyendo entonces las 
terminaciones -ción y –cción, lo que origina errores 
ortográficos.  

 

2. Escribe con c las palabras que tienen el sonido 
velar oclusivo sordo al final de palabra: Ejemplos: 
frac, vivac, cinc.  

Las palabras amok, anorak, bock, yak, cok, cuark 
o quak y volapuk, provienen de otras lenguas y con-
servan su escritura original en aplicación de la regla 
principal de que: los compuestos y derivados crea-
dos en nuestra lengua a partir de determinada voz 
adoptan, en el lugar que les corresponde, las letras 
de la palabra primitiva.

En efecto,  

amok proviene del malayo amok y significa: ata-
que de locura homicida. 

anorak proviene del esquimal a través del francés 
anorak que significa: chaqueta impermeable, con 
capucha, usada especialmente por los esquiadores. 
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bock proviene del alemán bock que significa: ja-
rro de cerveza de un cuarto de litro de capacidad. 

yak o yac significa bóvido que habita en las altas 
montañas del Tíbet, notable por las largas lanas que 
le cubren las patas y la parte inferior del cuerpo. En 
estado salvaje es de color oscuro; pero entre los do-
mésticos abundan los blancos. 

cok o coque proviene del inglés coke que signifi-
ca: combustible sólido, ligero y poroso que resulta de 
calcinar ciertas clases de carbón mineral 

cuark o quark proviene del inglés quark que signi-
fica: tipo teórico de partículas elementales con las 
que se forman otras partículas, como son el protón y 
el neutrón. No hay prueba experimental de su exis-
tencia aislada. 

volapuk es un compuesto deformado de las vo-
ces inglesas world, mundo y speak hablar, que es un 
idioma inventado en 1879 por el sacerdote alemán 
Schleye con el propósito de que sirviese como len-
gua universal. 

 

La letra z representa un fonema interdental frica-
tivo sordo también representado por la letra c y que 
se parece al que representa la letra s (alveolar frica-
tivo sordo). 

1. Escriben con –zc- la primera persona del singu-
lar, es decir, yo, del presente de indicativo y todo el 
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presente de subjuntivo de los verbos irregulares termi-
nados en -acer  -ecer, -ocer y -ucir.  

Ejemplo: nacer, pacer, placer, renacer, compla-
cer, renacer, repacer,  yacer. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo nazco (primera persona del singular) 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo nazca (primera persona del singular) 

tú nazcas (segunda persona del singular) 

él nazca (tercera persona del singular) 

nosotros nazcamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes nazcáis/nazcan (segunda per-
sona del plural) 

ellos nazcan (tercera persona del plural) 
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El verbo hacer y sus derivados no siguen esta 
tendencia, pues no tiene el sonido formado por los 
fonemas interdental fricativo sordo y velar oclusivo 
sordo representados por: –zc- sino el velar oclusivo 
sonoro, representado por: –g-. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo hago (primera persona del singular) 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo haga (primera persona del singular) 

tú hagas (segunda persona del singular) 

él haga (tercera persona del singular) 

nosotros hagamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hagáis/hagan (segunda per-
sona del plural) 

ellos hagan (tercera persona del plural) 



Enrique Antonio Pedraza 

 

 

100

Ejemplos: abastecer, aborrecer, acrecer, adole-
cer, adormecer, agradecer, amanecer, amarillecer, 
amollecer, anochecer, aparecer, apetecer,  arbole-
cer, arborecer, carecer, comparecer, convalecer, 
denegrecer, desagradecer, desaparecer, desabas-
tecer, descrecer, desembravecer, desencarecer, 
desenmohecer, desentorpecer, desentumecer, des-
fallecer, desenmudecer, desfavorecer, deshumede-
cer, desmerecer, desobedecer, desparecer, desapa-
recer, desvanecer, embarnecer, embastecer, embe-
becer, embellecer, embermejecer, emblanquecer, 
embobecer, embravecer, empavorecer, emplaste-
cer, emplumecer, empobrecer, enardecer, encalve-
cer, encallecer, encandecer, encanecer, encarecer, 
encarnecer, encrudecer, endentecer, endurecer, 
enfervorecer, enflaquecer, enflorecer, enfortecer, 
enfurecer, engrandecer, enloquecer, enlustrecer, 
enmagrecer, enmohecer, enmollecer, enmudecer, 
ennegrecer, ennoblecer, ennudecer, enrarecer, en-
riquecer, enrojecer, enronquecer, enrudecer, enrui-
necer, ensandecer, ensarnecer, ensoberbecer, en-
sordecer, entallecer, entenebrecer, enternecer, en-
tontecer, entorpecer, entristecer, entullecer, entume-
cer, envanecer, envejecer, enverdecer, envilecer, 
enzurdecer, escarnecer, esclarecer, establecer, es-
tremecer, favorecer, fenecer, florecer, fortalecer, 
guarecer, guarnecer, herbecer, hojecer, humedecer, 
lobreguecer, lozanecer, merecer, mohecer, obede-
cer, oscurecer, ofrecer, padecer, parecer, perecer, 
permanecer, pimpollecer, prevalecer reblandecer, 
reconvalecer, recrecer, reflorecer, rejuvencer, relen-
tecer, remanecer, resplandecer, restablecer, retalle-
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cer, retoñecer, revejecer, reverdecer, sobrecrecer, 
terrecer, verdecer. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo abastezco (primera persona del singular) 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo abastezca (primera persona del singular) 

tú abastezcas (segunda persona del singular) 

él abastezca (tercera persona del singular) 

nosotros abastezcamos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes abastezcáis/abastezcan (se-
gunda persona del plural) 

ellos abastezcan (tercera persona del plural) 

Ejemplos: reconocer, conocer. 
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El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo reconozco (primera persona del singular) 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo reconozca (primera persona del singular) 

tú reconozcas (segunda persona del singular) 

él reconozca (tercera persona del singular) 

nosotros reconozcamos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes reconozcáis/reconozcan (se-
gunda persona del plural) 

ellos reconozcan (tercera persona del plural) 

El verbo cocer y sus derivados no siguen esta 
tendencia, pues no tiene el sonido interdental fricati-
vo sordo y velar oclusivo sordo representado por –zc- 
sino el velar oclusivo sordo representado por –z-. 
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El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo cuezo (primera persona del singular) 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo cueza (primera persona del singular) 

tú cuezas (segunda persona del singular) 

él cueza (tercera persona del singular) 

nosotros cozamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes cozáis/cuezan (segunda per-
sona del plural) 

ellos cuezan (tercera persona del plural) 

(menos cocer y sus derivados) 

Ejemplos: producir, aducir, conducir, deducir, 
deslucir, entrelucir, nucir, producir, reconducir, redu-
cir, reproducir, traducir.  
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El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo produzco (primera persona del singular) 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del quién habla. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo produzca (primera persona del singular) 

tú produzcas (segunda persona del singular) 

él produzca (tercera persona del singular) 

nosotros produzcamos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes produzcáis/produzcan (se-
gunda persona del plural) 

ellos produzcan (tercera persona del plural) 

 

2. Escribe z al final de las palabras cuyo plural 
termina en ces. 
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Ejemplos: vejez/vejeces, luz/luces, lom-
briz/lombrices. 

Lo anterior obedece a que la letra c al final de la 
palabra siempre representa un el fonema velar oclu-
sivo sordo; por lo que para representar el fonema fri-
cativo intercertal sordo que representa tanto la letra 
c como la letra z, al final de la palabra es necesario 
recurrir a la letra z. 

 

El fonema bilabial oclusivo sonoro, está represen-
tado por las letras b, v y w en las palabras de origen 
visigodo o alemán. 

Para saber cuando escribir la letra b cuando es-
cuchas el sonido bilabial oclusivo sonoro, existen las 
siguientes reglas. 

1. Escribe b cuando escuches el fonema bilabial 
oclusivo sonoro en los verbos terminados en -bir.  

Ejemplos: escribir, recibir, sucumbir, adscribir, 
apercibir, cocebir, incumbir, prescribir, proscribir.  

En aplicación de la regla principal de que: los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 
Todas las formas verbales que tengan el fonema bi-
labial, frictivo y sonoro de estos verbos los escribirás 
con b. 
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El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo escribo (primera persona del singular) 

tú escribes (segunda persona del singular) 

él o ella escribe (tercera persona del singular) 

nosotros escribimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes escribís/escriben(segunda per-
sona del plural) 

ellos escriben(tercera persona del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 

yo escribiré (primera persona del singular) 

tú escribirás (segunda persona del singular) 

él o ella escribirá (tercera persona del singular) 

nosotros escribiremos (primera persona del plural) 
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vosotros o ustedes escribiréis/escribirán(segunda 
persona del plural) 

ellos escribirán(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo escribía (primera persona del singular) 

tú escribías (segunda persona del singular) 

él o ella escribía (tercera persona del singular) 

nosotros escribíamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes escribíais/escribían(segunda 
persona del plural) 

ellos escribían(tercera persona del plural). 

Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

yo escribiría (primera persona del singular) 

tú escribirías (segunda persona del singular) 

él o ella escribiría (tercera persona del singular) 

nosotros escribiríamos (primera persona del plu-
ral) 
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vosotros o ustedes escribiríais/escribirían(segunda 
persona del plural) 

ellos escribirían(tercera persona del plural). 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo escribí (primera persona del singular) 

tú escribiste (segunda persona del singular) 

él o ella escribió (tercera persona del singular) 

nosotros escribimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes escribis-
teis/escribieron(segunda persona del plural) 

ellos escribieron(tercera persona del plural). 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo escriba (primera persona del singular) 

tú escribas (segunda persona del singular) 
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él o ella escriba (tercera persona del singular) 

nosotros escribamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes escribáis/escriban(segunda 
persona del plural) 

ellos escriban(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo escribiese o escribiera (primera persona del 
singular) 

tú escribieses o escribieras (segunda persona del 
singular) 

él o ella escribiese o escribiera (tercera persona 
del singular) 

nosotros escribiésemos o escribiéramos  (primera 
persona del plural) 

vosotros o ustedes escribieseis o escribie-
rais/escribiesen o escribieran(segunda persona del 
plural) 

ellos escribiesen o escribieran(tercera persona 
del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo escribiere (primera persona del singular) 
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tú escribieres (segunda persona del singular) 

él o ella escribiere (tercera persona del singular) 

nosotros escribiéremos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes escribie-
reis/escribieren(segunda persona del plural) 

ellos escribieren(tercera persona del plural). 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

tú escribe (segunda persona del singular) 

vosotros o ustedes escribid/escriban(segunda 
persona del plural)

Los verbos hervir, servir, vivir y sus compuestos, 
abedecen a la regla principal de que: los compues-
tos y derivados creados en nuestra lengua a partir de 
determinada voz adoptan, en el lugar que les corres-
ponde, las letras de la palabra primitiva. 

hervir  proviene del latín fervere. 

servir proviene del latín servire. 
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vivir proviene del latín vivere. 

Por esos, estos verbos se escriben con v cuando 
escuchas el fonema bilabial oclusivo sonoro. 

 

2. Escribe con b Los verbos terminados en -buir.  

Ejemplos: contribuir, atribuir, retribuir. 

En aplicación de la regla principal de que: los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 
Todas las formas verbales que tengan el fonema bi-
labial, frictivo y sonoro de estos verbos los escribirás 
con b. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo contribuyo (primera persona del singular) 

tú contribuyes (segunda persona del singular) 
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él o ella contribuye (tercera persona del singular) 

nosotros contribuimos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes contri-
buís/contribuyen(segunda persona del plural) 

ellos contribuyen(tercera persona del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 

yo contribuiré (primera persona del singular) 

tú contribuirás (segunda persona del singular) 

él o ella contribuirá (tercera persona del singular) 

nosotros contribuiremos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes contribui-
réis/contribuirán(segunda persona del plural) 

ellos contribuirán(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo contribuía (primera persona del singular) 

tú contribuías (segunda persona del singular) 
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él o ella contribuía (tercera persona del singular) 

nosotros contribuíamos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes contribuí-
ais/contribuían(segunda persona del plural) 

ellos contribuían(tercera persona del plural). 

Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

yo contribuiría (primera persona del singular) 

tú contribuirías (segunda persona del singular) 

él o ella contribuiría (tercera persona del singular) 

nosotros contribuiríamos (primera persona del 
plural) 

vosotros o ustedes contribuiríais/contribuirían (se-
gunda persona del plural) 

ellos contribuirían(tercera persona del plural). 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo contribuí (primera persona del singular) 

tú contribuiste (segunda persona del singular) 

él o ella contribuyó (tercera persona del singular) 
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nosotros contribuimos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes contribuisteis/contribuyeron 
(segunda persona del plural) 

ellos contribuyeron(tercera persona del plural). 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo contribuya (primera persona del singular) 

tú contribuyas (segunda persona del singular) 

él o ella contribuya (tercera persona del singular) 

nosotros contribuyamos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes contribu-
yáis/contribuyan(segunda persona del plural) 

ellos contribuyan(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 
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yo contribuyese o contribuyera (primera persona 
del singular) 

tú contribuyeses o contribuyeras (segunda per-
sona del singular) 

él o ella contribuyese o contribuyera (tercera 
persona del singular) 

nosotros contribuyésemos o contribuyéramos  
(primera persona del plural) 

vosotros o ustedes contribuyeseis o contribuye-
rais/contribuyesen o contribuyeran(segunda persona 
del plural) 

ellos contribuyesen o contribuyeran(tercera per-
sona del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo contribuyere (primera persona del singular) 

tú contribuyeres (segunda persona del singular) 

él o ella contribuyere (tercera persona del singu-
lar) 

nosotros contribuyéremos (primera persona del 
plural) 

vosotros o ustedes contribuyereis/contribuyeren 
(segunda persona del plural) 
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ellos contribuyeren (tercera persona del plural). 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

tú contribuye (segunda persona del singular) 

vosotros o ustedes contribuid/contribuyan (se-
gunda persona del plural)

 

3. Escribe con b los verbos deber, beber, caber, 
saber y haber. 

En aplicación de la regla principal de que: los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 
Todas las formas verbales que tengan el fonema bi-
labial oclusivo sonoro de estos verbos los escribirás 
con b. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
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o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo debo (primera persona del singular) 

tú debes (segunda persona del singular) 

él o ella debe (tercera persona del singular) 

nosotros debemos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes debéis/deben(segunda per-
sona del plural) 

ellos deben(tercera persona del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 

yo deberé (primera persona del singular) 

tú deberás (segunda persona del singular) 

él o ella deberá (tercera persona del singular) 

nosotros deberemos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes deberéis/deberán(segunda 
persona del plural) 

ellos deberán(tercera persona del plural). 
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Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo debía (primera persona del singular) 

tú debías (segunda persona del singular) 

él o ella debía (tercera persona del singular) 

nosotros debíamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes debíais/debían(segunda per-
sona del plural) 

ellos debían(tercera persona del plural). 

Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

yo debería (primera persona del singular) 

tú deberías (segunda persona del singular) 

él o ella debería (tercera persona del singular) 

nosotros deberíamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes deberíais/deberían(segunda 
persona del plural) 

ellos deberían(tercera persona del plural). 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 
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yo debí (primera persona del singular) 

tú debiste (segunda persona del singular) 

él o ella debió (tercera persona del singular) 

nosotros debimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes debisteis/debieron(segunda 
persona del plural) 

ellos debieron(tercera persona del plural). 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo deba (primera persona del singular) 

tú debas (segunda persona del singular) 

él o ella deba (tercera persona del singular) 

nosotros debamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes debáis/deban(segunda per-
sona del plural) 

ellos deban(tercera persona del plural). 
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Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo debiese o debiera (primera persona del singu-
lar) 

tú debieses o debieras (segunda persona del sin-
gular) 

él o ella debiese o debiera (tercera persona del 
singular) 

nosotros debiésemos o debiéramos  (primera 
persona del plural) 

vosotros o ustedes debieseis o debi-
erais/debiesen o debieran(segunda persona del plu-
ral) 

ellos debiesen o debieran(tercera persona del 
plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo debiere (primera persona del singular) 

tú debieres (segunda persona del singular) 

él o ella debiere (tercera persona del singular) 

nosotros debiéremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes debiereis/debieren(segunda 
persona del plural) 
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ellos debieren(tercera persona del plural). 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

tú debe (segunda persona del singular) 

vosotros o ustedes debed/deban(segunda per-
sona del plural) 

 

4. Escribe con b las terminaciones -aba, -abas, -
ábamos, -abais, -aban del pretérito imperfecto de 
indicativo (copretérito, en la terminología de Andrés 
Bello) de los verbos de la primera conjugación.  

Ejemplos: cantar, bajar, amar. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
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acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo amaba (primera persona del singular) 

tú amabas (segunda persona del singular) 

él o ella amaba (tercera persona del singular) 

nosotros amábamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes amabais/amaban(segunda 
persona del plural) 

ellos amaban(tercera persona del plural). 

 

5. Escribe con b el pretérito imperfecto de indica-
tivo de ir: ibas, etc. 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad.  

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo iba (primera persona del singular) 

tú ibas (segunda persona del singular) 

él o ella iba (tercera persona del singular) 

nosotros íbamos (primera persona del plural) 
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vosotros o ustedes ibais/iban(segunda persona 
del plural) 

ellos iban(tercera persona del plural). 

 

6. Escribe con b las palabras que empiezan con 
el elemento compositivo biblio- (‘libro’) o por las síla-
bas bu- y bus-.  

Ejemplos: biblioteca, bula, burla, buscar.  

La palabra vudú y sus derivados, al ser de origen 
africano, obedece a la regla principal de que: los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva. 

 

7. Escribe con b las palabras que empiezan por el 
elemento compositivo bi-, bis-, biz- ('dos' o 'dos ve-
ces').  

Ejemplos: bipolar, bisnieto, bizcocho. 

 

8. Escribe con b las palabras que tengan el ele-
mento compositivo bio-, -bio, (del griego βІλό y no 
del latín vita, ambas raices significan vida).  

Ejemplos: biografía, biosfera, anaerobio, micro-
bio. 
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9. Escribe con b las palabras compuestas cuyo 
primer elemento es bien o su forma latina bene.  

Ejemplos: bienaventurado, bienvenido, beneplá-
cito. 

 

10. Escribe con b todas las palabras en que el fo-
nema bilabial oclusivo sonoro precede a otra conso-
nante o está en final de palabra.  

Ejemplos: abdicación, abnegación, absolver, ob-
tener, obvio, subvenir, amable, brazo, rob, nabab. 

La palabra ovni fue formada por las siglas de las 
palabras Objeto, Volador, No Indentificado, por eso 
no se sujeta a esta regla. 

 

11. Escribe b en las palabras obscuro, subscribir, 
substancia, substitución, substraer, así como sus 
compuestos y derivados, el grupo bs- se simplifica en 
s.  

Ejemplos: sustancia, sustantivo, oscuro. 

 

12. Escribe b en las palabras acabadas en -
bilidad.  
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Ejemplos: amabilidad, habilidad, posibilidad, alte-
rabilidad, amigabilidad, apacibilidad, compatibili-
dad, comprensibilidad, corregibilidad, deleitabilidad, 
descapacibilidad, estimabilidad, flexibilidad, fluxibili-
dad, horribilidad, ignobilidad, impenetrabilidad, im-
pasibilidad, imputabilidad, inaccesabilidad, inaltera-
bilidad, incompatibilidad, incomprensibilidad, inco-
municabilidad, inconmensurabilidad, incorregibili-
dad, incorruptibilidad, incomunicabilidad, inconmen-
surabilidad, incorregibilidad, incorruptibilidad, indiso-
lubilidad, indivisibilidad, inefabilidad, inflexibilidad, 
inhabilidad, inmobilidad, inmutabilidad, insaciabili-
dad, insensibilidad, insociabilidad, instabilidad, inva-
riabilidad, invisibilidad,  irrevocabilidad, irritabilidad, 
mutabilidad, penetrabilidad, racionabilidad, pene-
trabilidad, placibilidad, plausibilidad, posibilidad, ra-
cionabilidad, responsabilidad, risibilidad, sensibilidad, 
sociabilidad, terribilidad, volubilidad. 

Las palabras movilidad, civilidad y sus compues-
tos, obedecen la regla principal de que: los com-
puestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva, 
pues provienen de civil y mover.  

 

13. Escribe con b las palabras acabadas en -
bundo y -bunda.  

Ejemplos: tremebundo, vagabundo, abunda. Mo-
ribundo, abundo, cogitabundo, abundo, errabundo, 
furibundo.  
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1. Escribe con v las palabras en las que las sílabas 
ad-,  sub- y ob- proceden al fonema bilabial oclusivo 
sonoro.  

Ejemplos: adviento, subvención, obvio. 

 

2. Escribe con v las palabras que empiezan por 
eva-, eve-, evi-, y evo-.  

Ejemplos: evasión, eventual, evitar, evolución.  

La palabra ébano y sus derivados, ebionita, ebo-
nita y eborario, obedecen la regla principal de que: 
los compuestos y derivados creados en nuestra len-
gua a partir de determinada voz adoptan, en el lugar 
que les corresponde, las letras de la palabra primiti-
va, pues provienen del latín ebenus. 

 

3. Escribe con v las palabras que empiezan por el 
elemento compositivo vice-, viz- o  vi- ('en lugar de'). 
Que es diferente al bi- que significa dos veces. 

Ejemplos: vicealmirante, vizconde, virrey, vibrisas, 
vicario, vicecanciller, viceconsul, vicecristo, vicediós, 
vicegerencia, vicegobernador, vicepresidencia, vi-
ceprovincia, vicerrector, vicesecretaría, vicetesorero, 
vizcondado. 
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4. Escribe con v los adjetivos llanos terminados en 
-avo, -ava, -evo, -eva, -eve, -ivo, -iva.  

Los adjetivos son palabras que dicen cualidades 
o accidentes de los sustantivos, es decir, dicen atribu-
tos de los sustantivos. Por lo que pueden variar igual 
que los sustantivos, es decir, en genero (masculino y 
femenino), en número (singular y plural), en relación 
con el  tamaño o forma (aumentativos o diminutivos) 
o despectivos cuando menosprecian o ridiculizan. 

Ejemplos: esclavo, octava, longevo, nueva, ale-
ve, decisiva, activo. 

Las palabras suabo y mancebo, aun cuando son 
adjetivos, obedecen la regla principal de que: los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva, 
pues provienen de Suabia y mancebez, respectiva-
mente. 

 

5. Escribe con v las voces llanas de uso general 
terminadas en -viro, -vira,  como decenviro, Elvira, 
triunviro, y las esdrújulas terminadas en -ívoro, -ívora, 
(del latín vorare que significa comer) como carnívo-
ra, herbívoro, insectívoro, omnívoro, frugívoro. 

La palabra víbora obedece la regla principal de 
que: los compuestos y derivados creados en nuestra 
lengua a partir de determinada voz adoptan, en el 
lugar que les corresponde, las letras de la palabra 
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primitiva porque provienen del latín vipera y no del 
latín vorare. 

 

6. Escribe con v los verbos acabados en -olver.  

Ejemplos: absolver, disolver, volver, desenvolver, 
devolver, entrevolver, envolver, resolver, revolver, 
solver.  

 

7. Escribe con v, los presentes de indicativo, impe-
rativo y subjuntivo del verbo ir.  

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad.  

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo voy (primera persona del singular) 

tú vas (segunda persona del singular) 

él o ella va (tercera persona del singular) 

nosotros vamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes vais/van(segunda persona del 
plural) 

ellos van(tercera persona del plural). 
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El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla.  

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo vaya (primera persona del singular) 

tú vayas (segunda persona del singular) 

él o ella vaya (tercera persona del singular) 

nosotros vayamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes vayáis/vayan(segunda perso-
na del plural) 

ellos vayan(tercera persona del plural). 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. 

tú ve (segunda persona del singular) 

vosotros o ustedes id/vayan(segunda persona del 
plural)  
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8. Escribe con v el pretérito perfecto simple indi-
cativo (o pretérito, según Bello) y el pretérito imper-
fecto (pretérito) y futuro del subjuntivo de los verbos 
estar, andar, tener y sus compuestos como desandar, 
retener, mantener, contener y sostener.  

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo estuve (primera persona del singular) 

tú estuviste (segunda persona del singular) 

él o ella estuvo (tercera persona del singular) 

nosotros estuvimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes estuvisteis/estuvieron(segunda 
persona del plural) 

ellos estuvieron(tercera persona del plural). 

yo tuve (primera persona del singular) 

tú tuviste (segunda persona del singular) 

él o ella tuvo (tercera persona del singular) 

nosotros tuvimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes tuvisteis/tuvieron(segunda per-
sona del plural) 

ellos tuvieron(tercera persona del plural). 
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El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla.  

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

 

yo estuviese o estuviera (primera persona del sin-
gular) 

tú estuvieses o estuvieras (segunda persona del 
singular) 

él o ella estuviese o estuviera (tercera persona 
del singular) 

nosotros estuviesemos o estuvieramos (primera 
persona del plural) 

vosotros o ustedes estuvieseis o estuvie-
rais/estuviesen o estuvieran (segunda persona del 
plural) 

ellos estuviesen o estuvieran(tercera persona del 
plural). 

yo tuviese o tuviera (primera persona del singular) 

tú tuvieses o tuvieras (segunda persona del singu-
lar) 

él o ella tuviese o tuviera (tercera persona del 
singular) 
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nosotros tuviésemos o tuviéramos  (primera per-
sona del plural) 

vosotros o ustedes tuvieseis o tuvierais/tuviesen o 
tuvieran(segunda persona del plural) 

ellos tuviesen o tuvieran(tercera persona del plu-
ral). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo estuviere (primera persona del singular) 

tú estuvieres (segunda persona del singular) 

él o ella estuviere (tercera persona del singular) 

nosotros estuviéremos (primera persona del plu-
ral) 

vosotros o ustedes estuviereis/estuvieren(segunda 
persona del plural) 

ellos estuvieren(tercera persona del plural). 

yo tuviere (primera persona del singular) 

tú tuvieres (segunda persona del singular) 

él o ella tuviere (tercera persona del singular) 

nosotros tuviéremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes tuviereis/tuvieren(segunda 
persona del plural) 
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ellos tuvieren(tercera persona del plural). 

 

La x tiene un sonido equivalente a dos fonemas 
primero el sonido interdental fricativo sordo y después 
el alveolar fricativo sordo, es decir, los sonidos que 
representan las letras ks o tambien puede represen-
tar el fonema velar fricativo sordo y despues el alveo-
lar fricativo sordo, es decir, los sonidos que represen-
tan las letras gs. 

Para saber cuando escribir x en lugar de dos le-
tras están las siguientes notas orientadoras. 

 

1. Escribe con x las palabras que empiezan por 
los elementos compositivos xeno- ('extranjero'), xero- 
('seco, árido') y xilo- ('madera').  

En el diccionario encontrarás la siguiente pala-
bras que obedecen a esta regla: xenofobia, xenofo-
bo, xeno, xerocopia, xerocopiar, xerófilo, xerofítico, 
xerófito, xeroftalmia o xeroftalmía, xerografía, xero-
grafiar, xerográfico, xerógrafo, xilófago, xilófano, 
xilografía, xilográfico, xilografo xiloprotector, xilórga-
no, xilotila. 

Como se trata de tres prefijos, puedes crear más 
palabras con ellos, ya que esta regla constituye una 
aplicación de la regla principal de que: los compues-
tos y derivados creados en nuestra lengua a partir de 
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determinada voz adoptan, en el lugar que les corres-
ponde, las letras de la palabra primitiva. 

 

2. Escribe con x las palabras que empiezan por la 
sílaba ex- seguida del grupo –pr-.  

En el diccionario encontrarás las siguiente pala-
bras que siguen esta regla: expresar, exprimir, exprés, 
expresamente, expresión, expresionista, expresiva-
mente, expresividad, expresivo, expreso, exprimide-
ra, exprimidor, exprimir, expropiación, expropiador, 
expropiar.    

 

3. Escribe con x muchas palabras que empiezan 
por la sílaba ex- seguida del grupo –pl-.  

En el diccionario encontrarás las siguientes pala-
bras que obedecen esta regla. 

Ejemplos: explaniación, explanada, explanar, 
explayada, explicar, explotar, explayar, expletivo, 
explicable, explicablemente, explicación, explicade-
ras, explicador, expllicativo, éxplicit, expllicitamente, 
explicitar, explícito, explicitud, explicotearse, explici-
tud, explicotearse, explicoteo, explique, explorable, 
exploración, explorador, explorar, exploratorio, ex-
plosión, explosionar, explosivo, explotable, explota-
ción, explotador, explotar, exployada.                                 

De esta regla deriva una regla especial, ya que 
hay palabra que en sus raices latinas tienen s por lo 



Ortrografía sin excepciones 

 135

que la conservan y se escriben esplendor y sus deri-
vados, así como espliego, esplín, esplenio, esplénico 
y otras voces. Esta regla especial constituye una apli-
cación de la regla principal de que: los compuestos 
y derivados creados en nuestra lengua a partir de 
determinada voz adoptan, en el lugar que les corres-
ponde, las letras de la palabra primitiva. 

 

4. Escribe con x las palabras que empiezan por 
los prefijos ex- ('fuera, más allá' o 'privación') y extra- 
('fuera de').  

 

La letra h no representa ningún fonema. 

 

1. Escribe con h las formas de los verbos hallar, 
hablar, habitar, haber, hacer.  

Los modos impersonales del verbo o formas no 
personales, se llaman así, porque la acción o pasión 
del verbo se encuentra dicha sin indicar las personas 
o persona que realiza la acción. Los modos no perso-
nales del verbo son tres, a saber: el infinitivo, el ge-
rundio y el participio. 

El infinitivo es el nombre del verbo, es decir, la 
acción o pasión en abstracto, sin referirse a ninguna 
persona o a ningún tiempo. 

hallar, hablar, habitar, haber, hacer. 
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El gerundio es la acción o pasión del verbo en 
ejecución, sin que nos indique que persona o perso-
nas la están realizando, ni en que tiempo. Por ese 
motivo, los gerundios normalmente hacen la función 
de un adverbio, es decir complementan el significa-
do de otro verbo, del cual toman a la persona y el 
tiempo.  

hallando, hablando, habitando, habiendo, 
haciendo.  

El participio designa la acción del verbo cuando 
se realizó. Por este motivo, los participios hacen las 
funciones de sustantivos o adjetivos, es decir, desig-
nan las acciones o pasiones de los verbos como si 
tuvieran una existencia real, independiente e indivi-
dual o dicen cualidades o accidentes, es decir, atri-
butos de las personas, cosas o acciones.  

hallado, hablado, habitado, habido, hecho. 

Los verbos hallar, hablar, habitar, son regulares y 
se conjugan de la siguiente manera: 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 
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Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo hallo (primera persona del singular) 

tú hallas (segunda persona del singular) 

él o ella halla (tercera persona del singular) 

nosotros hallamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes halláis/hallan(segunda perso-
na del plural) 

ellos hallan(tercera persona del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 

yo hallaré (primera persona del singular) 

tú hallarás (segunda persona del singular) 

él o ella hallará (tercera persona del singular) 

nosotros hallaremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hallaréis/hallarán(segunda 
persona del plural) 

ellos hallarán(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
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acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo hallaba (primera persona del singular) 

tú hallabas (segunda persona del singular) 

él o ella hallaba (tercera persona del singular) 

nosotros hallábamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hallabais/hallaban(segunda 
persona del plural) 

ellos hallaban(tercera persona del plural). 

Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

yo hallaría (primera persona del singular) 

tú hallarías (segunda persona del singular) 

él o ella hallaría (tercera persona del singular) 

nosotros hallaríamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hallaríais/hallarían(segunda 
persona del plural) 

ellos hallarían(tercera persona del plural). 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo hallé (primera persona del singular) 
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tú hallaste (segunda persona del singular) 

él o ella halló (tercera persona del singular) 

nosotros hallamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hallasteis/hallaron(segunda 
persona del plural) 

ellos hallaron(tercera persona del plural). 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo hallé (primera persona del singular) 

tú halles (segunda persona del singular) 

él o ella halle (tercera persona del singular) 

nosotros hallemos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes halléis/hallen(segunda perso-
na del plural) 

ellos hallen(tercera persona del plural). 
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Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo hallase o hallara (primera persona del singular) 

tú hallases o hallaras (segunda persona del singu-
lar) 

él o ella hallase o hallara (tercera persona del 
singular) 

nosotros hallásemos o halláramos (primera perso-
na del plural) 

vosotros o ustedes hallaseis o hallarais/hallasen o 
hallaran (segunda persona del plural) 

ellos hallasen o hallaran(tercera persona del plu-
ral). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo hallare (primera persona del singular) 

tú hallares (segunda persona del singular) 

él o ella hallare (tercera persona del singular) 

nosotros halláremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hallareis/hallaren(segunda 
persona del plural) 

ellos hallaren(tercera persona del plural). 
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El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

tú halla (segunda persona del singular) 

vosotros o ustedes hallad/hallen(segunda perso-
na del plural) 

Los verbos hacer, haber, son irregulares y se con-
jugan de la siguiente manera: 

El verbo hacer es irregular y se conjuga de la si-
guiente manera: 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo hago (primera persona del singular) 

tú haces (segunda persona del singular) 
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él o ella hace (tercera persona del singular) 

nosotros hacemos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hacéis/hacen(segunda perso-
na del plural) 

ellos hacen(tercera persona del plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 

yo haré (primera persona del singular) 

tú harás (segunda persona del singular) 

él o ella hará (tercera persona del singular) 

nosotros haremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes haréis/harán(segunda persona 
del plural) 

ellos harán(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo hacía (primera persona del singular) 

tú hacías (segunda persona del singular) 

él o ella hacía (tercera persona del singular) 
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nosotros hacíamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hacíais/hacían(segunda per-
sona del plural) 

ellos hacían(tercera persona del plural). 

Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

yo haría (primera persona del singular) 

tú harías (segunda persona del singular) 

él o ella haría (tercera persona del singular) 

nosotros haríamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes haríais/harían(segunda perso-
na del plural) 

ellos harían(tercera persona del plural). 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo hice (primera persona del singular) 

tú haciste (segunda persona del singular) 

él o ella hizó (tercera persona del singular) 

nosotros hacimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hacisteis/hacieron(segunda 
persona del plural) 
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ellos hacieron(tercera persona del plural). 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo haga (primera persona del singular) 

tú hagas (segunda persona del singular) 

él o ella haga (tercera persona del singular) 

nosotros hagamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hagáis/hagan(segunda perso-
na del plural) 

ellos hagan(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo haciese o haciera (primera persona del singu-
lar) 

tú hacieses o hacieras (segunda persona del sin-
gular) 
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él o ella haciese o haciera (tercera persona del 
singular) 

nosotros haciésemos o haciéramos  (primera per-
sona del plural) 

vosotros o ustedes hacieseis o hacierais/haciesen 
o hacieran(segunda persona del plural) 

ellos haciesen o hacieran(tercera persona del 
plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo haciere (primera persona del singular) 

tú hacieres (segunda persona del singular) 

él o ella haciere (tercera persona del singular) 

nosotros haciéremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes haciereis/hacieren(segunda 
persona del plural) 

ellos hacieren(tercera persona del plural). 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 
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Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

tú haz (segunda persona del singular) 

vosotros o ustedes haced/hagan(segunda perso-
na del plural) 

El verbo haber es irregular se conjuga de la si-
guiente manera: 

El modo indicativo expresa el significado inde-
pendiente y objetivo de una realidad. Tiene cinco 
tiempos, a saber: 1. Presente,  2. Futuro Simple o Futu-
ro, 3. Pretérito Imperfecto o Copretérito, 4. Condicio-
nal Simple o Pospretérito y 5. Pretérito Perfecto Simple 
o Pretérito. Tiempo es la duración de la acción o pa-
sión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo he (primera persona del singular) 

tú has (segunda persona del singular) 

él o ella ha (tercera persona del singular) 

nosotros hemos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes héis,habéis/han (segunda per-
sona del plural) 

ellos han(tercera persona del plural). 
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Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
tres plurales. 

yo habré (primera persona del singular) 

tú habrás (segunda persona del singular) 

él o ella habrá (tercera persona del singular) 

nosotros habremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes habréis/habrán(segunda per-
sona del plural) 

ellos habrán(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Copretérito indica una ac-
ción cuyo principio y fin no se precisa, es decir, la 
acción comenzó en el pasado, pero no está con-
cluida. 

yo había (primera persona del singular) 

tú habías (segunda persona del singular) 

él o ella había (tercera persona del singular) 

nosotros habíamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes habíais/habían(segunda per-
sona del plural) 

ellos habían(tercera persona del plural). 
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Condicional Simple o Pospretérito designa accio-
nes que inician en el pasado, pero se prolongan al 
futuro.  

yo habría (primera persona del singular) 

tú habrías (segunda persona del singular) 

él o ella habría (tercera persona del singular) 

nosotros habríamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes habríais/habrían(segunda per-
sona del plural) 

ellos habrían(tercera persona del plural). 

Pretérito Perfecto Simple o Pretérito significa ac-
ciones que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo hube (primera persona del singular) 

tú hubiste (segunda persona del singular) 

él o ella hubo (tercera persona del singular) 

nosotros hubimos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hubisteis/hubieron(segunda 
persona del plural) 

ellos hubieron(tercera persona del plural). 

El modo subjuntivo presenta la acción o pasión 
como una simple idea, dependiente del pensamien-
to del que habla. Tiene tres tiempos, a saber: 1. Pre-
sente,  2. Pretérito Imperfecto o Copretérito, y 3. Futu-
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ro Simple o Futuro. Tiempo es la duración de la ac-
ción o pasión del verbo. 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y tres plurales. 

yo haya (primera persona del singular) 

tú hayas (segunda persona del singular) 

él o ella haya (tercera persona del singular) 

nosotros hayamos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes hayáis/hayan(segunda perso-
na del plural) 

ellos hayan(tercera persona del plural). 

Pretérito Imperfecto o Pretérito significa acciones 
que sucedieron antes, es decir, en el pasado. 

yo habiese o habiera (primera persona del singu-
lar) 

tú habieses o habieras (segunda persona del sin-
gular) 

él o ella habiese o habiera (tercera persona del 
singular) 

nosotros habiésemos o habiéramos  (primera per-
sona del plural) 
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vosotros o ustedes habieseis o habie-
rais/habiesen o habieran(segunda persona del plu-
ral) 

ellos habiesen o habieran(tercera persona del 
plural). 

Futuro Simple o Futuro quiere decir lo que está 
por venir. Se conjuga en las tres personas singulares y 
plurales. 

yo habré (primera persona del singular) 

tú habras (segunda persona del singular) 

él o ella habrá (tercera persona del singular) 

nosotros habremos (primera persona del plural) 

vosotros o ustedes habréis/habrán(segunda per-
sona del plural) 

ellos habrán (tercera persona del plural). 

El modo imperativo considera la voluntad de él 
que habla con relación a que interlocutor ejecute 
una acción presente. Sólo se conjuga en presente y 
en segunda persona singular y plural 

Presente quiere decir el tiempo en actualmente 
está uno cuando se refiere a algo. Se conjuga en las 
tres personas singulares y plurales. 

vosotros o ustedes habed/haban(segunda perso-
na del plural) 
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2. Escribe con h los compuestos y derivados de 
los vocablos  que tengan esa letra.  

Ejemplos: gentilhombre, compuesto de  hombre, 
herbáceo, derivado de hierba. 

Esta regla constituye una aplicación de la regla 
principal de que: los compuestos y derivados crea-
dos en nuestra lengua a partir de determinada voz 
adoptan, en el lugar que les corresponde, las letras 
de la palabra primitiva; y en aplicación de esta regla 
principal las palabras acción e ilación se escriben sin 
h porque ni la primera viene de hacer, ni la segunda 
de hilo de hilar.  

Acción era actio en latín, y proviene del supino 
actum, e ilación es la illatio latina, también  proce-
dente del supino illatum. 

En aplicación de la regla principal de que: los 
compuestos y derivados creados en nuestra lengua a 
partir de determinada voz adoptan, en el lugar que 
les corresponde, las letras de la palabra primitiva, las 
palabras oquedad, orfandad, orfanato, osamenta, 
osario, óseo, oval, óvalo, ovario, oscense, oler, etc. Se 
escriben sin  h porque no la tienen en su origen.  

 

3. Escribe con h las palabras  de uso actual que 
empiezan por los diptongos, ia, ie, ue y ui. 
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En el diccionario encontrarás las siguiente pala-
bras que obedecen esta regla: hiato, Híadas, Híades, 
hialino, hialoideo, hiante, hiato, hiena, hiebre, hiedra, 
hiel, hielo, hieltro, hiemal, hiena, hienda, hier, hiera, 
hierrquía, hierático, hieretismo, hierba, hierbabuena, 
hierbajo, hierbal, hierbatero, hierbezuela, hiero, hie-
ródulo, hierofanta, hierofante, hieroglífico, hierosco-
pia, hierosolimitano, hierra, hierre, hierrezuelo, hierro, 
huele hueco, huérfano, hueso, huevo, huesca, huelo, 
huebrero, huecograbado, huecú, huego, huélfago, 
huelga, huelgo, huelghuista, huelveño, huella, huelli-
ga, huello, huemul, huerco, huérfago, huerfanidad, 
huero, huerta, huertano, huertezuela, huerto, huesa, 
huesarrón, huesera, huesezuelo, huesillo, huesoso, 
huésped, huesque, huesudo, hueteño, hueva, huevar, 
huevera, huevería, huevero, huevezuelo, huévil, hue-
vón,  huidizo, huida, huidiero, huido, huidor, huilense, 
huilte, huillín, huimiento, huincha, huimiento, huigan, 
huipil, huir, huira, huiro, huisquil, huisquil, huisquilar, 
huitrín. 

La palabra iatrogénico obedece a la regla prin-
cipal de que: los compuestos y derivados creados en 
nuestra lengua a partir de determinada voz adoptan, 
en el lugar que les corresponde, las letras de la pala-
bra primitiva, pues proviene del griego ίαπφóς que 
significa médico. 

 

4. Escribe h intercalada en palabras que llevan el 
diptongo ue precedido de vocal.  

Ejemplos: cacahuete, vihuela, aldehuela.  
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La palabra grauero es la denominación del natu-
ral de El Grao o perteneciente o relativo a este puer-
to de Valencia. Se trata de un adjetivo gentilicio que 
se forma del sustantivo Grao y el sufijo –ero que de-
nota carácter o condición moral, por lo que obede-
ce a la regla principal de que: los compuestos y deri-
vados creados en nuestra lengua a partir de determi-
nada voz adoptan, en el lugar que les corresponde, 
las letras de la palabra primitiva, ya que el sustantivo 
Grao no se escribe con h, tampoco su adjetivo. 

Algunas palabras que comienzan por hue- o por 
hui- pueden escribirse con güe- y güi- respectivamen-
te. Es el caso de huemul, huero, huillín, huipil, huiro, 
huisquil y huisquilar;  escritas también güemul, güero, 
güillín, güipil, güiro, güisquil y güisquilar. 

 

5. Escribe con h Las palabras  que empiezan por 
los elementos compositivos hecto- ('cien') distinto de 
ecto- ('por fuera'), helio- ('sol'), hema-, hemato-, 
hemo-, ('sangre'), hemi-, ('medio, mitad'),  hepta- ('sie-
te'), hetero- ('otro'), hidra-, hidro- ('agua'), higro- ('hu-
medad'), hiper- ('superioridad' o 'exceso'), hipo- ('de-
bajo de' o 'escasez de') holo- ('todo'), homeo- ('seme-
jante' o 'parecido'), homo- ('igual').  

Ejemplos: hectómetro, heliocéntrico, hematoma, 
hemiciclo, hemoglobina, heptaedro, heterosexual, 
hidráulico, hidrógeno, higrómetro, hipérbole, hipócri-
ta, holografía, homeopatía, homógrafo. 
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6. Escribe con h algunas interjecciones.  

Ejemplos:  ¡ah!, ¡ahijuna¡, bah!, ¡hum!, ¡huy!, ¡oh!, 
¡uh!, ¡hala!, ¡eh!. 

 

7. Escribe con h las palabras que empiezan por 
histo-, hosp-, hum-, horm-, herm-, hern-, holg- y hog-.  

En el diccionario encontrarás las suiguientes pa-
labras que obedecen esta regla: histología, histogr-
ma, histológico, histólogo, historia, historiable, histo-
riado, historiador, historialmente, historiar, histórica-
mente, historicidad, historicismo, historicista, histórico, 
historieta, historiografía, historiográfico, historiología, 
historismo, hospital, hospa, hospedable, hospeda-
blemente, hospedador, hospedaje, hospedamiento, 
hospedante, hospedar, hospedería, hospedero, hos-
piciano, hospicio, hospitalariamente, hospitalario, 
hospitalería, hospitalero, hospitalicio, hospitalidad, 
hospitalización, hospitalizar, hospitalmente, hospodar, 
humedad, humada, humaina, humanal, humana-
mente, humanar, humanidad, humanismo, humanis-
ta, humanístico, humanitario, humanitarismo, humani-
zar, humano, humar, humarada, humarazo, humare-
da, humaza, humazga, humazo, humear, humecta-
ción, humear, humectación, humectar, humectativo, 
humedad, humedal, humedar, humedecer, húmedo, 
humera, humeral, húmero, humero, humidad, humidi-
ficación, humidificador, humidificar, húmido, humien-
to, humigar, humil, humildad, humildeza, humilde, 
humildemente, humildosamente, humildoso, humilia-
cion, humiliar, humílimo, humilmente, humillación, 
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humilladamente, humillero, humillar, humillamiento, 
humillante, humillar, humillo, humilloso,  hormida, hor-
ma, hormaza, hormazo, hormento, hormero, hormiga, 
hormigante, hormigo, hormigón, hormigonera, hormi-
goso, hormigueamiento, hormiguear, hormiguero, 
hormigüela, hormiguero, hormiguesco, hormiguilla, 
hormiguillar, hormiguillo, hormiguita, hormilla, hormon, 
hormona, hormonal, hermano, herma, hermafrodis-
mo, hermafroditismo, hermafrodito, hermanable, 
hermanablemente, hermanado, hermanal, herma-
namiento, hermanar, hermanastro, hermanazgo, 
hermandad, hermandarse, hermandino, hermanear, 
hermancecer, hermanía, hermanuco, hermeneuta, 
hermenéutica, herméticamente, hermeticidad, her-
mético, hermetismo, hermetizar, hermodátil, hermo-
samente, hermoseador, hermosamiento, hermosear, 
hermoseo, hermosillense, hermoso, hermosura,  her-
nia, herniado, herniario, herniarse, hérnico, hernioso, 
hernista, holgado, holgachón, holgadamente, hol-
gadero, holganza, holgar, holgazán, holgazanear, 
holgazanería, holgazar, holgón, holgorio, holgueta, 
holgura,  hogar, hogaño, hogañazo, hogañero, hoga-
ril, hogaza, hoguera, hogueril. 
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CUARTA PARTE 

REGLAS DE ACENTUACIÓN 

 

Al hablar, pronunciamos con mayor intensidad 
una de las sílabas que integran la palabra, es decir, 
elevamos el tono de la voz o hacemos durar más la 
emisión de un grupo de palabras que pronunciamos 
en una sola emisión de voz y que llamaremos sílaba 
tónica y a las demás sílabas átonas. Lo anterior, oca-
siona que todas las palabras en español tengan un 
acento prosódico o acento de intensidad. 

Cuando la palabra es polisílabica, la sílaba tóni-
ca puede estar en cuatro lugares dentro de la pala-
bra, a saber: 

En el último. 

En el penúltimo. 

En el antepenúltimo. 

En cualquiera antes del antepenúltimo. 

Las palabras graves o llanas son más que las 
agudas. Las voces esdrújulas y sobreesdrújulas son 
menos. 

De la misma manera, la mayoría de las palabras 
del español termina en vocal o en las consonantes n 
y s. 
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Como la mayoría de palabras son graves y tam-
bíen la mayoría terminan en vocal o en las conso-
nantes n o s, surgen las dos principales reglas de or-
tografía para acentuar las palabras: 

Acentúa gráficamente las palabras agudas que 
terminen en consontantes b, c, d, f, g, h, j, k, l, m, n, ñ, 
p, q, r, t, v, w, x, z, es decir, que terminen en una con-
sonante que no sea n, ni s. 

Acentúa las palabras graves que terminen en 
vocal o en las consonantes n y s. 

La tercera regla de acentuación es con respecto 
a las palabras esdrújulas y sobreesdrújulas que como 
son pocas siempre se acentúan 

Estas reglas se aplican a todas las palabras latinas 
usadas en el español, a las letras mayúsculas y a las 
palabras extranjeras incorporadas al idioma. 

Las palabras separada por un guíon conservan 
sus acentos y los advervios terminados en –mente, 
conservan su acentuación de la palabra original. 

Como puedes apreciar, aun cuando todas las 
palabras tienen una sílaba tónica, es decir, un acen-
to prosódico al momento de escribir a pocas les co-
locas la tilde del acentó gráfico, gracias a estas tres 
reglas de acentuación. 

En cuanto a las palabras monosilábicas, es decir, 
que tienen una sola silaba, la regla general es que no 
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se acentúan a menos que oigas el acento y la com-
biertas en bisilábica. 

 

Las preposiciones a, ante, cabe, con, contra, de, 
desde, en, entre, hacia, hasta, para, por, según, sin, 
so, sobre y tras, carecen de acento propio. 

 

El acento diacrítico desde mi perspectiva no exis-
te.   

En efecto, la tilde diacrítica es aquella que permi-
te distinguir, por lo general, palabras pertenecientes 
a diferentes categorías gramaticales, que tienen sin 
embargo, idéntica forma. Dicho de otra manera son 
palabras que se oyen igual, pero que tienen signifi-
cado diferente, por lo que al escribirlas, con el fin de 
distinguirlas, a una la acentuamos y a otra no.  

Por tal motivo, considero que se trata de pala-
bras homófonas (palabras que con distinta significa-
ción suenan igual) y para distinguirlas en la escritura, 
una lleva acento y la otra no, es decir, son palabras 
cuyo significado es diferente y por ende, también su 
escritura es diferente.  

1. el: artículo determinado, masculino y singular. 

él: pronombre personal, tercera persona masculi-
na del singular. 
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2. tu: pronombre posesivo. Apócope de tuyo, tu-
ya, tuyos, tuyas. Simpre se emplea antepuesto al 
nombre o sustantivo. 

tú: Nominativo y vocativo del pronombre perso-
nal de segunda persona en genero masculino y fe-
menino y número singular. 

 

3. mi: adjetivo posesivo apocope de mío, siempre 
se emplea antepuesto a un nombre o sustantivo. Sus-
tantivo. Nota musical. 

mí: pronombre personal primera persona del 
masculino o femenino y singular; se emplea para las 
funciones de complemento con preposición.  

 

4. te: dativo o acusativo del pronombre personal 
de segunda persona en femenino o masculino y sin-
gular. 

té: sustantivo. Bebida, planta u hoja. 

 

5. mas: conjunción aversativa que equivale a pe-
ro o sino. 

más: adverbio de cantidad que denota la idea 
de exceso. 
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6. si: conjunción con que se denota condición o 
suposición en virtud de la cual un concepto depen-
de de otro u otros. 

sí: adverbio de afirmación que se emplea para 
responder preguntas. Sustantivo. Nota musical. 

 

7. de: preposición que denota posesión o perte-
nencia. 

dé: Modo indicativo, tiempo futuro, tercera per-
sona del singular, del verbo dar. 

 

8. se: forma reflexiva del pronombre personal de 
tercera persona. 

sé: modo indicativo, tiempo presenta, primera 
persona del verbo saber. 

 

9. o: conjunción disyuntiva. Cuano aparece entre 
cifras se acentúa con el fin de que no se confunda 
con el cero. 

 

10. este, esta, esto, estos, estas: pronombre de-
mostrativo que designa lo que esta cerca de a per-
sona que habla. 
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 éste, ésta, éstos, éstas: pronombre demostrativo 
que representan y señalan a la persona o cosa que 
se acaba de mencionar. 

 

11: ese, esa, eso, esos, esas: formas del pronom-
bre demostrativo que designan lo que esta creca de 
la persona con quien se habla. 

 ése, ésa, ésos, ésas: formas del pronombre de-
mostrativo que representan y señalan lo que se aca-
ba de mencionar. 

 

12. aquel, aquella, aquello, aquellos, aquellas: 
formas del pronombre demostrativo en los tres géne-
ros (masculino, femenino y neuotro) en ambos núme-
ros (singular y plural) que designan lo que física o 
mentalmente está lejos de la persona que habla y de 
la person con quien se habla. 

aquél, aquélla, aquéllos, aquéllas: sustantivos que 
representan y señalan a una persona que se acaba 
de mencionar. 

 

13. Los adverbios adonde, como, cual, cuan, 
cuando, cuanto, donde, que y quien, llevan tilde 
cuando se emplean en oraciones interrogativas y ex-
clamativas, ¿adónde, cómo, cuál, cuán, cuándo, 
cuánto, dónde, qué y quién! 



Ortrografía sin excepciones 

 163

 

15. solo:  adjetivo. Único en su especie. Que está 
sin otra cosa o que se mira separado de ellla. 

sólo: averbio. Únicamente, solamente. 

 

16. aun: adverbio que significa hasta un momen-
to determinado, no obstante, sin embargo. 

aún: significa todavía y puede sustituirse por esta 
palabra. 
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